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Откуда он вообще взял-
ся, этот «отскок»? Напом-
ним, в декабре 2014 г. Вла-
димир Путин на большой 
пресс-конференции заявил, что 
«отскок в плюс» в экономике 
страны неизбежен, так как со-
хранится рост мировой эконо-
мики. И произойдет улучше-
ние, по словам президента, «при 
самом неблагоприятном стече-
нии обстоятельств» года через 
два. Увы, не сбылось! Помешал 
целый комплекс причин, вклю-
чая падение нефтяных цен и 
западные санкции, крайне бо-
лезненно ударившие по отече-
ственной экономике. В резуль-
тате имеем то, что имеем, то 
есть ничего хорошего. Кризис 
продолжает нас душить. Что-
бы хоть как-то ослабить его 
смертельные объятия, прави-
тельство разрабатывает оче-
редной антикризисный план. 
Составляя его, уподобляется 
сороке-белобоке: «этим дала, а 
тем нет». Собственно, антикри-
зисный план - не что иное, как 
банальная раздача денег, ника-
ких других целей и проектов 
он не предусматривает. Стала 
известна и сумма, которую на-
мерено потратить правитель-
ство, - 250 млрд рублей. Однако 
на минувшей неделе мы узна-
ли, что цифра взята с потолка. 
Это стало ясно из письма гла-
вы Минфина, направленного 
премьер-министру Дмитрию 
Медведеву. Силуанов преду-
преждает: у правительства в 
антикризисном фонде всего 65 
млрд рублей. Еще примерно 55 
млрд в нем может появиться 
в апреле, когда Федеральное 
казначейство направит в фонд 
невостребованные остатки 
бюджета-2015. То есть рассчи-
тывать можно в самом лучшем 
случае лишь на 120 млрд, а ни-
как не на 250. О чем же думали 
«мудрецы» из правительства? 
Что называется, делили шкуру 
неубитого медведя? Загадка! 
Что же конкретно предлагает 
Минфин? Крупное сокраще-
ние антикризисных расходов 
на реальный, производящий 
сектор экономики. Например, 
считает невозможной плани-
руемую поддержку машино-

строения - на 21 млрд рублей. 
Точит зуб Силуанов и на со-
циальные расходы. По словам 
главы Минфина, они должны 
быть сугубо адресными, «по 
нуждаемости». Можно по-
думать, сегодня они какие-то 
другие? И адресность, и «нуж-
даемость» - налицо. Кому не 
положено, денег или льгот уж 
точно не дадут. Ну а если соци-
альные расходы в год думских 
выборов Силуанову кромсать 
не позволят, он предлагает до-
брать недостающие 130 млрд 
внебюджетных антикризис-
ных денег из президентского 
резервного фонда. Вот и вся, с 
позволения сказать, стратегия, 
заключающаяся в очередных 
попытках запустить пятерню 
в резервные фонды и заткнуть 
самые большие дыры. Однако 
любая заначка рано или поздно 
заканчивается. Что будет, ког-
да затыкать бюджетные дыры 
окажется нечем? Социальный 
взрыв, хаос?

Об отсутствии у прави-
тельства какой бы то ни было 
стратегии постоянно говорят 
политики и эксперты. По мне-
нию бывшего вице-премьера 
и министра финансов Алексея 
Кудрина, антикризисный план 
в принципе нужен, но совсем 
другой - направленный на мо-
дернизацию промышленности, 
проведение давно назревших 
реформ, главная цель которых 
преодоление сырьевой зависи-
мости экономики. По мнению 
Кудрина, надо создавать при-
емлемые условия для предпри-
нимателей, а не душить их все 
новыми налогами и сборами: 
«Все, что делает правительство, 
должно исходить из уменьше-
ния издержек для бизнеса, ни в 
коем случае не вводить новые 
платежи, такие, как мы видим, 
на транспортные средства, но-
вые налоги на малый бизнес». 
Однако до реформ и создания 
нормального делового кли-
мата в стране у правительства 
руки все время не доходят. Оно 
увлечено составлением анти-
кризисных планов, которые, 
как выясняется, не подкрепле-
ны финансами.

Максим Грегоров

  В центре внимания

В правительстве 
не умеют считать

  Пир во время чумы

К такому выво-
ду пришло агентство 
РБК. Оно проанализи-
ровало сведения из двух 
десятков госкомпаний, 
банков и корпораций. 
Лидером по росту уров-
ня доходов руководите-
лей является Роснефть. 
За прошедший год 
ее топ-менеджеры в 
среднем заработали по 
312 млн рублей, что на 
43% (более чем на 130 
млн рублей) больше 
уровня предыдущего 
года. Второе место по 
размеру выплат занял 
Сбербанк. Средний 
ежемесячный доход 
его руководителей со-
ставил 16,2 млн рублей. 
Во всех этих компани-
ях государство имеет 
значительную долю, 
например ему принад-
лежит около 70% ак-

ций Роснефти. Однако 
с точки зрения закона в 
выплате астрономиче-
ских сумм руководству 
этих компаний ника-
ких нарушений нет. Все 
они функционируют 
по принципу государ-
ственно-частного парт-
нерства. Когда им вы-
годно, на первое место 
выставляют свой го-
сударственный статус, 
но в основном ведут 
себя как классические 
частные структуры, об-
ращаясь с деньгами без 
оглядки на государство.

Ситуацию в разные 
годы пытались по-
править то депутаты 
Госдумы, предложив-
шие соответствующие 
поправки в Федераль-
ный закон «Об акци-
онерных обществах», 
то руководство Счет-

ной палаты. В 2011 г.
ее тогдашний гла-
ва Сергей Степашин 
предложил создать 
реестр зарплат работ-
ников госкорпораций, 
который должен со-
держать должности и 
предельный уровень 
зарплаты для каждой 
из них. Ничего из всех 
этих попыток не вы-
шло - руководство 
госкомпаний продол-
жает устанавливать 
себе такие зарплаты 
и премии, какие поже-
лает. Купаться в золо-
те, тем более во время 
кризиса, когда 23 млн 
их соотечественников 
имеют доходы ниже 
прожиточного мини-
мума 10 тыс. рублей и 

фактически находятся 
на грани выживания, 
безнравственно. На-
помним, статья 7, п. 1 
Конституции РФ гла-
сит: «Российская Фе-
дерация - социальное 
государство, политика 
которого направле-
на на создание усло-
вий, обеспечивающих 
достойную жизнь и 
свободное развитие 
человека». Увы, все 
это только на бумаге. 
Красивые, но совер-
шенно пустые слова! 
Сегодняшняя Россия 
- государство крупно-
го капитала, которому 
нет дела до нищающих 
на глазах миллионов 
своих граждан.

Борис Невис

О миграции 
на Дальний Восток

Вице-премьер РФ Юрий 
Трутнев сообщил, что всем 
желающим согражданам, по-
лучившим дальневосточный 
гектар земли, «будет оказана 
госпреференция». Однако, 
что конкретно имеется в виду, 
чиновник не разъяснил. Пока 
речь идет лишь об одном гек-
таре земли на человека для 
строительства дома, ведения 
крестьянского хозяйства или 
собственного бизнеса. Одна-
ко непонятно, о каком освое-
нии даровых гектаров можно 
говорить при отсутствии до-
рог, электросетей и прочей 
инфраструктуры. Государство 
не собирается брать это на 
себя. Пока речь не идет даже 
о бесплатной доставке лю-
дей в отдаленные регионы 
(самый дешевый авиабилет 
до Хабаровска стоит порядка 
10 тыс. рублей - как до Нью-
Йорка). В 1906-1917 гг. в ходе 
аграрной реформы Столы-
пина на Дальний Восток и в 
Сибирь перебрались почти 3 
млн крестьян из центра Рос-
сии. Царское правительство 
отнеслось к программе куда 
ответственнее нынешнего. 
Оно взяло на себя расходы 
по созданию инфраструкту-
ры на местах переселения и 
оплатило переезд. Был даже 
разработан специальный ва-
гон, в котором перевозился не 
только домашний скарб, но и 
скот. Ничего подобного сегод-

няшним переселенцам власть 
не предлагает. 

О забастовке 
дальнобойщиков

В забастовке (20 февраля - 
1 марта) с требованием от-
менить систему сбора с боль-
шегрузов за проезд по феде-
ральным трассам (система 
«Платон») приняли участие во-
дители из 43 регионов РФ. Заба-
стовка проходила мирно, води-
тели просто не брали заказы на 
доставку грузов и не выезжали 
в рейсы. Что же дальше? Пока 
протест не стал по-настоящему 
массовым, власти его игнори-
руют, центральные СМИ почти 
не освещают. Но не исключено, 
что по мере углубления кри-
зиса и нарастания социальной 
напряженности у дальнобой-
щиков появится шанс добиться 
отмены «Платона». Интересно, 
что в последнее время требова-
ние отменить дорожный сбор 
водители дополнили рядом 
других, касающихся большин-
ства россиян, - отменить плату 
за капремонт, вернуть льгот-
ный проезд для пенсионеров и 
инвалидов. Подобные требова-
ния по идее должны выдвигать 
профсоюзы и политическая 
оппозиция. Однако их что-то не 
слышно. Вот дальнобойщики и 
пытаются заполнить зияющую 
пустоту.

О стимулировании 
судебных приставов

У сотрудников Феде-
ральной службы судебных 
приставов (ФССП России) 
вскоре может появиться до-
полнительный заработок. 
Министерство юстиции пред-
ложило поощрять их за эф-
фективную работу, выплачи-
вая долю средств, которые 
приставы взыскивают с долж-
ников. Соответствующий 
законопроект планируется 
внести в Госдуму. Авторы ини-
циативы считают, что сегодня 
система поощрения судебных 
приставов-исполнителей «не 
мотивирует их на достиже-
ние конкретного результа-
та». Между тем сотрудники 
ФССП нередко демонстри-
руют чудеса изобретательно-
сти, чтобы добиться возврата 
долгов от граждан. Они прак-
тикуют арест имущества, за-
прет на загранпоездки, лише-
ние водительских прав и, по 
некоторым сведениям, даже 
«взятие в заложники» домаш-
них питомцев. Говорят, угроза 
расстаться со своими любим-
цами действует безотказно - 
необходимые средства тут же 
изыскиваются. Страшно даже 
подумать, какие еще меры 
воздействия на должников 
изобретут приставы, когда бу-
дут получать долю их долгов!

Игорь Минаев

Коротко о главном
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26% российских мужчин готовы оставить работу и заняться домашним хозяй-
ством, если заработок жены будет покрывать все расходы семьи. Исследователь-
ский центр Superjob опросил 1,6 тыс. женатых мужчин из 220 населенных пунктов.
Чего захотели! Женщины-то, как правило, ухитряются совмещать заботы о доме и детях с работой, неся, 
таким образом, двойную нагрузку. Увы, сильная половина человечества с каждым днем все больше сдает 
свои позиции.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

26%

Социальное государство - Социальное государство - 
только на бумагетолько на бумаге
Падение доходов большинства граждан 
РФ, вызванное кризисом, не затронуло 
топ-менеджмент крупных госкомпаний. 
У некоторых из них суммарные доходы 
за прошлый год даже выросли.

Министр финансов России Антон Силуанов* 
предрек стране затяжной кризис. По его 
словам, нынешние проблемы в экономике носят 
«долгосрочный характер» и на «отскок» в лучшую 
сторону надеяться не следует.

*Материал, посвященный главе Минфина России Антону Силуанову, читайте на стр. 8.
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Основным источником 
платежей в стране 
по-прежнему остается 
население. Государство уже 
скребет по сусекам. Причем 
в основном по нашим. 
И собирается наскрести 
ни много ни мало 
2,3 трлн рублей.

Наша газета неоднократно пи-
сала о том, как в непростое время 
правительство, лишившееся до-
ходов от углеводородов, пытается 
закрыть образовавшиеся бюджет-
ные дыры, придумывая все новые 
и новые способы изъятия денег у 
своих граждан. Мы писали про изъ-
ятие денег из пенсионной системы. 
Про возможное повышение для ра-
ботодателей страховых сборов во 
внебюджетные фонды. Про узако-
ненные Жилищным кодексом, но, 
по сути, неконституционные взносы 
на капремонт. Про вызвавшую не-
годование водителей-дальнобойщи-
ков систему «Платон» с непомерно 
высокими взносами с автомобилей-
многотонников. Про намерение 
кабинета министров ограничить 
выплаты пенсий работающим пен-
сионерам «с учетом их доходов». 
Про желание правитель-
ственных чиновников 
ввести акцизы на 
«вредные» про-
дукты - сахар 
и пальмовое 
масло и так 
далее (см. 
таблицу).

Е с л и 
учесть, что, 
по данным 
Ро с с т а т а , 
в России 
на 1 янва-
ря 2016 года 
насчитывалось 
почти 146 520 тыс. 
граждан, то каж-
дый из них, вклю-
чая детей, в этом году отстегнет в 
казну государства в дополнение к 
уже имеющимся сборам и налогам 
более 15 тыс. рублей.

Почему государство не может обой-
тись без сбора с мира по нитке на лата-
ние казенной рубашки? Об этом «Мир 

новостей» спросил у экспертов.
Главный экономист компа-

нии «ПФ Капитал» Евге-
ний Надоршин:

- Федеральный бюд-
жет не желает 
наращивать под-
держку регионов, 
которые несут 
серьезную нагруз-
ку в связи со сва-
лившимися на них 
социальными рас-
ходами. Поэтому 
п р а в и т е л ь с т в о 
пытается с помо-
щью различных 
прямых и косвен-
ных налогов дать 

возможность регионам получить до-
полнительные доходы. Средств на-
селения, до которых государство мо-
жет дотянуться, пока достаточно. Не 

скажу, что речь идет о триллионах 
рублей, но определенный потенциал 
все еще имеется. Понятно, что по-
пытки изъять средства у населения не 
лучшим образом скажутся на его эко-
номическом состоянии, которое и без 
того осложнено рекордной девальва-
цией рубля, растущей безработицей 
и необходимостью адаптироваться к 
возросшим розничным ценам. Однако 
именно деньги населения за послед-
ние годы стали основным источником 
дохода и для федерального, и для ре-
гиональных бюджетов.

Сейчас, как и в любое предвыбор-
ное время, много говорят о том, что 
нужно больше брать с богатеньких, об-
ложив их более серьезными налогами. 
Но не стоит заблуждаться насчет того, 
что с обеспеченных граждан, составля-
ющих порядка 1% от всего населения 
и имеющих не столько текущие дохо-
ды, сколько сбережения в виде различ-
ных активов и недвижимости, можно 
собрать те триллионы в российскую 
экономику, которые можно массово 

собрать со среднестатистических 
граждан и среднего класса.

Президент Союза предприни-
мателей и арендаторов России Ан-
дрей Бунич:

- То, что делает правительство, 
залезая в карманы к гражданам, 
- самый легкий путь насыщения 
бюджета, но вместе с тем и самый 
глупейший. Это смахивает на де-
структивное самоедство: когда у 
людей нет денег, гигантскими тем-
пами сокращается потребительский 
спрос на все, автоматически заги-
баются и не развиваются ни круп-
ный бизнес, ни мелкое и среднее 
предпринимательство, которые и 
могут принести в бюджет те самые 
недостающие триллионы. Чтобы в 
государстве появились деньги, надо 
не сжимать экономику, не забирать 
у населения последнее и раскручи-
вать и без того дикую инфляцию, а 
ликвидировать избыточные звенья 
в госсекторе и госкорпорациях с их 
раздутыми штатами и бездонными, 
плохо контролируемыми расходами 
и доходами; реформировать ЖКХ, 
бессмысленно сжирающее полови-
ну доходов населения; принять нако-
нец антиофшорное законодатель-
ство... При таких мерах минимум 

триллион рублей точно можно было 
бы получить. Но этим всем занимать-
ся сложно. Гораздо проще сделать так, 
чтобы самые незащищенные тянули 
лямку. Прибалтов, у которых в свое 
время произошла внешняя девальва-
ция (обрушение национальной валю-
ты) и внутренняя (повышение цен на 
все и уменьшение зарплат), можно 
было понять - они страдали ради того, 
чтобы попасть в Евросоюз и уйти от 
влияния России. Но ради чего все это 
терпим мы? В США в ходе одного экс-
перимента, напомню, позволили одной 
группе людей измываться над другой. 
И смотрели, когда первые остановят-
ся. Не остановились. Так и наше прави-
тельство: видит, что люди терпят, и да-
вай придумывать, каким еще акцизом, 
сбором, взносом и налогом состричь 
клок шерсти с овцы. У госкорпораций 
есть свое лобби, которое отстаивает 
их интересы в правительстве, а у на-
селения защитников нет. Значит, с ним 
можно делать все, что захочется?

Елена Хакимова

С каждого россиянина соберут 
дополнительно по 15 тысяч рублей

Директор Института 
актуальной экономики 
кандидат юридических 
наук Никита Исаев 
предлагает «новый 
НЭП», своего рода 
мобилизационную 
модель экономики. 
«Мир новостей» уточнил 
у эксперта, что он имеет 
в виду.

- Совершенно очевидно, 
что сейчас отечественная эко-
номика не работает в полную 
силу, - говорит Исаев. - В то 
же время есть все предпосыл-
ки для экономического роста: 
развитая сырьевая база, про-
мышленное наследие, дешевая 
национальная валюта. Однако 
эти возможности не использу-
ются. Снижается уровень ВВП 
и промышленного производ-
ства, реальные доходы населе-
ния упали почти на 5%, а поку-

пательная способность более 
чем на 20%.

В силу исторического опы-
та в нашем обществе о мо-
билизационной экономике 
сформировался некий стере-
отип, связанный с войнами и 
достижением целей любыми 
средствами, в первую очередь 
за счет народа. Но если взять 
из богатейшего наследия 
страны только лучшие прак-
тики - из реформ Столыпина, 
из НЭПа, из советских пяти-
леток, то результат можно по-
лучить и без массовых жертв. 
Предлагая «новый НЭП» 
- Национальную экономи-
ческую политику, я прежде 
всего имею в виду, что нашей 
экономике нужен мобилиза-
ционный план. По моим рас-
четам, он позволит в течение 

трех лет перейти к стабиль-
ному росту экономики. Ни в 
коем случае нельзя усиливать 
финансовую нагрузку на лю-
дей и предприятия, иначе это 
ударит по благосостоянию 
граждан и финансовой устой-
чивости предпринимателей. 
Рост налоговой нагрузки не-
избежно ведет к снижению 
собираемости этих налогов. 
Есть другие источники фи-
нансирования реформ и про-
грамм: в первую очередь это 
сокращение неэффективных 
государственных расходов, 
которые, кстати, зачастую 
создают почву для коррупции.

- Общество потребления, 
которое создавалось в нашей 
стране в последние десятиле-
тия, не слишком удалось. У 
него есть перспективы?

- В 2000-х Россия спокойно 
жила за счет поступлений от 
дорогой нефти, доходы на-
селения росли, а вот произво-
дительность труда не очень. 
Поэтому руководство страны 
придерживалось той страте-
гии, что нет смысла что-то про-
изводить у себя, проще завезти 
товар из-за границы. Такая мо-
дель поставила под удар всю 
экономику, но виновато здесь 
вовсе не потребление как прин-
цип, а замедленное развитие 
промышленности и науки. Нам 
как раз необходимо развивать 
сейчас внутреннее потребле-
ние, только оно и даст толчок к 
развитию промышленности и 
выходу из кризиса. Идея потре-
бления без создания чего-либо 
изжила себя: четырехкратное 
падение цен на нефть больше 

не позволяет наполнять бюд-
жет и выполнять социальные 
обязательства в полном объ-
еме. Модель сырьевой эконо-
мики, заложенная еще в 60-е 
годы ХХ века, на сегодняшний 
день доказала свою нежизне-
способность. Нужно перехо-
дить от экспорта сырья к про-
изводству товаров с высокой 
добавленной стоимостью, раз-
вивать высокотехнологичные 
производства, поднимать науку 
и привлекать мировых специ-
алистов, развивать сектор ма-
лого и среднего предпринима-
тельства и, что не менее важно, 
грамотно и целенаправленно 
расходовать государственные 
средства на улучшение условий 
жизни населения и поддержку 
предпринимателей.

Андрей Князев

Зачем нам «новый НЭП»?

«ТО, ЧТО ДЕЛАЕТ ПРАВИТЕЛЬ
СТВО, ЗАЛЕЗАЯ В КАРМАНЫ 
К ГРАЖДАНАМ,  САМЫЙ ЛЕГ
КИЙ ПУТЬ НАСЫЩЕНИЯ БЮД
ЖЕТА, НО ВМЕСТЕ С ТЕМ И СА
МЫЙ ГЛУПЕЙШИЙ». 

ДОСЛОВНО

ФОТО Т. ПАВЛОВОЙ
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По сообщению CBS News, 
недавно во время теледебатов 
между претендентами на пост 
президента США от Респу-
бликанской партии Дональдом 
Трампом и экс-губернатором 
штата Флорида Джебом Бу-
шем разгорелся спор на тему: 
возможно ли сближение с Рос-
сией. По мнению Буша, Вла-
димир Путин не может быть 
союзником Вашингтона. «Он 
атакует войска, которые мы 
поддерживаем», - заявил Буш. 
В свою очередь, Трамп отме-
тил, что его оппонент «полно-
стью и абсолютно не прав»: «В 
Сирии мы тратим миллиарды 
и миллиарды долларов на под-
держку людей, о которых мы 
понятия не имеем, кто они». 
Трамп подчеркнул, что он вы-
ступает за сотрудничество с 
Россией. Об этом он, кстати, 
говорил задолго до предвыбор-
ной президентской кампании. 
В 2013 г. миллиардер побывал в 
Москве и объявил о своих на-
мерениях развивать бизнес в 
России, в частности, построить 
в ее столице такую же Башню 
Трампа, которая возведена в 
Нью-Йорке (58 этажей, высота 
202 м). Трамп уверен, что в слу-
чае избрания его на пост прези-
дента он поладит с главой Рос-
сии. «Думаю, что смогу сойтись 
с Путиным. Он совершенно 
не любит и не уважает Обаму. 

Уверен, что и Обама его недо-
любливает. Но я не считаю, что 
у меня с Путиным возникнут те 
проблемы, какие мы имеем се-
годня», - заявил Дональд Трамп. 
В недавнем интервью CNN он 
объявил, что Крым не являет-
ся проблемой для Америки и 
что он не верит в причастность 
России к гибели пассажирско-
го авиалайнера над Донбассом. 
После всех этих высказываний 
Трамп попал в список «врагов 
Украины» и «агентов Крем-
ля». Однако этими эпитета-
ми Трампа не запугаешь, он 
упорно проводит свою линию, 
которая все больше нравится 
американцам, недовольным 
внешнеполитическим курсом 
администрации Обамы. Они 
говорят, что Трамп - тот чело-
век, который может восстано-
вить отношения с Россией.

Эксперты с удивлением 
вспоминают, что совсем недав-
но Трамп многим казался эта-
ким шутом гороховым. Ныне 
же, судя по данным опросов в 
Южной Каролине и ряде других 
штатов, избиратели, голосую-
щие за республиканцев, отдают 
предпочтение Дональду Трам-
пу. Им по душе его искренность 
и прямота. От Трампа доста-
ется как бывшим американ-
ским президентам (он обвинил 
Джорджа Буша в том, что тот 
имел информацию о готовя-

щемся теракте 11 сентября, но 
ничего не предпринял), так и 
нынешнему - Обаме, которого 
Трамп критикует за неэффек-
тивность и лень. Скандальные 
выходки Трампа с восторгом 
воспринимаются американца-
ми. Как пишет обозреватель 
журнала The Atlantic, главной 
притягательной чертой Трам-
па стало то, что он без оглядки 
на кого-либо говорит о вещах, 
больше всего беспокоящих 
людей, и отбрасывает при этом 
всякую политкорректность. 
Даже когда люди с ним не со-
глашаются, они чувствуют, что 
он сам по себе, «настоящий», а 
не куплен на деньги спонсоров.

Ненавидящий Трампа кон-
сервативный истеблишмент 
решил сделать ставку на сена-
тора от штата Флорида Мар-
ко Рубио в надежде, что тот 
сумеет остановить Трампа. 
Рубио называют последней 
надеждой умеренных кон-
серваторов. Они убеждают 
других кандидатов от Респу-
бликанской партии снять свои 
кандидатуры в пользу Рубио. 
При этом многие видные рес-
публиканцы подумывают, не 
перебежать ли им, пока не 
поздно, в лагерь Трампа, ко-
торого некоторые уже назы-
вают «химиотерапией» для 
разъедаемой смертельным не-
дугом вашингтонской элиты.

«Химиотерапия» от Трампа
  Возмутитель спокойствия

Ведущий рубрики Николай Иванов

Претенденту на пост 
президента США от 

Республиканской 
партии миллиардеру 

Дональду Трампу в 
ходе предвыборных 

выступлений и дебатов 
удалось убедить многих 

соотечественников в том, 
что с Россией надо не 

конфликтовать, а тесно 
сотрудничать.

  Ноу-хау

Китайцы, считающиеся 
чемпионами мира 
по фальсификации 
разного рода ходовой 
продукции, научились 
мастерски подделывать 
элитный кашемир.

Дорогие кашемировые 
кофты и джемперы самых 
известных брендов на самом 
деле могут оказаться ловки-
ми подделками. Зачастую они 
сделаны из дешевых альтер-
нативных материалов, таких 
как крысиная шерсть. Скан-
дал с фальсификацией каше-

мира привел к тому, что под 
суд попала одна из крупных 
шотландских компаний, как 
выяснилось, торговавшая под-
делками. В кашемире, конфи-
скованном у китайских компа-
ний в Риме, содержалась смесь 
акрила, вискозы, шерсти крыс 
и других животных.

Эксперты говорят, что 
во всем мире не хватит коз, 
чтобы произвести такое ко-
личество вещей из «каше-
мира», которыми завалены 
магазины всех континентов. 
Однако определить подделку 
бывает очень сложно. Один 
из экспертов, побывавших на 

китайских фабриках, своими 
глазами видел специальные 
машины, которые растяги-
вают овечью шерсть, делая 
ее волокна более тонкими. 
Затем их смешивают с на-
стоящим козьим кашемиром. 
Нередко добавляют синте-
тические волокна. Проверка, 
проведенная в самых пре-
стижных британских бутиках, 
выявила многочисленные 
случаи фальсификации каше-
мира. В ряде стран вообще не 
ведется никаких проверок из-
делий из кашемира, который 
на деле может оказаться аб-
солютной подделкой.

Люди крутят педали, тем 
самым вырабатывая элек-
тричество, которое крутит 
колеса. Езде помогает и 
находящийся в раме акку-
мулятор. Эти необычные 
электрические велосипеды 
наибольшее признание за-
воевали у представительниц 
слабого пола. Усилий вело-
сипедиста и заряда батареи 
вполне хватает, чтобы, не 
слишком перенапрягаясь, 
ехать со скоростью 25 км/ч. 
Ее такой велик набирает 
всего за несколько секунд.

Недавно электрический 
велосипед был с большим 
успехом представлен на 
лондонском велосипедном 
шоу и затем поступил в про-
дажу по цене 2 тыс. фунтов 
(более 200 тыс. рублей). 
Машина наверняка станет 
пользоваться повышенным 

спросом, особенно у тех, кто 
не любит чрезмерные фи-
зические нагрузки. На днях 
верхом на этом велосипеде 
был замечен принц Монако, 
который с удовольствием 
колесил по дорогам своего 
маленького княжества.

«Гибридный» велосипед 
назвали «электромобилем на 
двух колесах». Он содержит 
батарею, заряда которой хва-
тает на дистанцию 30-60 км. 
Люди делятся ощущением, 
что какая-то сверхсила по-
зволяет им лететь вперед, 
лишь несколько раз крутанув 
педали. Ну а если вы хотите 
задать себе больше нагруз-

ки, можно переключиться 
на режим езды без дополни-
тельной помощи. Эксперты 
считают, что такие велоси-
педы могут стать убедитель-
ным аргументом для отказа 
от автомобиля. Города раз-
растаются, пробки становят-
ся настоящим проклятием 
автомобилистов, а поездка 
на работу - тяжким, изматы-
вающим испытанием. Если 
же компактный велосипед 
способен развивать непло-
хую скорость, о чем же еще 
мечтать?

Электрический вело-
сипед разработан и про-
изводится одной из юж-
нокорейских компаний, 
специализирующихся на по-
ставке комплектующих для 
автомобильной промыш-
ленности. Изобретатели 
давно ломали голову, как из-

бавиться от самого раздра-
жающего, по мнению мно-
гих, элемента велосипеда 
- его цепи. Литиево-ионную 
батарею корейцы размести-
ли в раме. Она подпитывает 
моторчик, вращающий зад-
нее колесо. Оснащенный 
системами различного элек-
тронного контроля велоси-
пед, этот «электромобиль на 
двух колесах», представляет 
собой высокотехнологич-
ное транспортное средство. 
Осталось лишь дождаться, 
когда начнется массовое 
производство нового вело-
сипеда и цена на него станет 
доступной для многих.

Снова изобрели 
велосипед
На улицах европейских городов появились не-
обычные - «гибридные» - велосипеды, у которых 
не видно привычных цепей.

  Фальсификаторы

Кашемир из крысиной шерсти
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На сегодняшний день в 
России для производства хле-
бобулочных изделий разре-
шено использовать пшеницу 
не ниже 4-го класса. Но благо-
даря усилиям хлебопекарного 
лобби не за горами тот день, 
когда к четырем классам бу-
дет добавлен и самый низко-
сортный. 

Переписать ГОСТ
С предложением узаконить 

использование для выпечки 
хлеба из муки фуражного зер-
на на недавно состоявшемся в 
Госдуме круглом столе высту-
пил президент Российского 
зернового союза (РЗС) Ар-
кадий Злочевский. Он сказал, 
что «фуражная пшеница уже 
привлекается для производ-
ства хлеба», ее добавляют к 
муке 4-го класса и обильно 
сдабривают улучшителями. 
Глава РЗС считает, что теперь 
осталось лишь законодатель-
но закрепить действующее 
положение вещей в норма-
тивных документах. Для это-
го и нужно-то переписать су-
ществующий ГОСТ на новый. 
Говорят, таковой уже находит-
ся в активной проработке. Он 
позволит использовать пше-
ницу 5-го класса для производ-
ства хлебопекарной муки и не 
будет регламентировать даже 
такой показатель, как белок. 
Россельхознадзор выступа-
ет категорически против 
«фуражной» ини-
циативы, но, 
как заявляют 
в ведомстве, 
повлиять на 
происходя-
щее не в их 
силах, по-
скольку все рыча-
ги влияния находятся в Мин-
сельхозе.

Что же заставило г-на Зло-
чевского выйти на трибуну с 
предложением, от которого 
у рядового потребителя зубы 
сводит? Оказывается, причи-
ны кроются в невыносимых 
условиях, в которые сегодня 
поставлены хлебопеки.

«Они поставлены в тиски 
и не могут себе ничего по-
зволить, кроме как пожерт-
вовать качеством, - сказал 
президент Зернового союза. 
- А образуются эти тиски из 
двух факторов. С одной сто-
роны, идет никем не контро-
лируемый, динамичный рост 
издержек у хлебопеков, свя-
занный с возросшими энерго-
затратами при хлебопечении 
и транспортными расходами. 
С другой - традиционная рос-
сийская практика подавления 
ценообразования на рынке 
хлеба и хлебобулочных из-
делий».

В общем, чтобы оставаться 
на плаву, у пекарей остается 
только один выход - жертво-
вать качеством, используя бо-
лее дешевую и соответствен-
но менее качественную муку. 
Для сравнения: тонну пшени-
цы 3-го класса можно купить 
за 10 800 - 16 000 руб., 4-го 
класса - за 10 200 - 10 500, 5-го 
класса - за 7000-9400 рублей. 
Разница вроде не принципиаль-
ная, но только когда речь идет 
об одной тонне...

«Мы прово-
дили эксперти-
зу хлеба, и были 
выявлены про-
блемы с каче-

ством. Они будут только уси-
ливаться в попытке сдержать 
растущие цены на продук-
цию», - считает представитель 
Союза потребителей «Рос-
контроль» Ирина Тихмянова.

Эту мысль полностью 
подтверждает и почетный 
президент Союза пекарей 
Анатолий Косован. По его 

словам, муку хорошей конди-
ции можно получить из пше-
ницы не ниже 3-го класса. 
И хотя ее ресурсы в стране 
достаточны, мука выраба-
тывается в основном из зер-
на 4-го класса, а то и ниже. 
Хлебопеки и рады были бы 
выпекать хлеб из муки выс-
ших сортов, но при мощном 
административном подавле-
нии ценообразования на хлеб 
сохранение рентабельности 

предприятий и одновремен-
но качества продукции пре-
вращается в невыполнимую 
задачу. Анатолий Павлович 
говорит, что в России цены на 
хлеб одни из самых низких в 
мире. Впереди нас только 
Египет. Но там производство 
хлеба дотируется государ-
ством, а у нас дотаций хлебо-

пекам никаких нет. В Европе 
и США хлеб по качеству зна-
чительно лучше, но там он 
и дороже нашего в четыре-
пять раз.

«Естественно, из хоро-
шего сырья можно сделать 
плохой хлеб. Но обычно с 
помощью химических до-
бавок делают из плохого 
«хорошее», - вынуждена кон-
статировать научный сотруд-
ник лаборатории качества 
зерна НИИСХ Юго-Востока 
Татьяна Липатова. А как ут-
верждает Анатолий Косован, 
улучшители, добавки с раз-
ными веществами, обесцве-
чивающими или доводящими 
низкосортную муку до муки 
высшего сорта, идут в нашу 
страну эшелонами.

«Качество хлеба в России 
деградирует буквально на 
глазах, но мы, например, не 
можем контролировать ка-
чество муки, так как возмож-
ность государственного кон-
троля безопасности хлебной 
продукции в России ограни-
чена», - признался помощник 
главы Россельхознадзора 
Алексей Алексеенко, на-
помнив, что в 2004 году была 
ликвидирована Государствен-
ная хлебная инспекция.

Как это было в СССР
Контроль осуществлял-

ся единой Государственной 
хлебной инспекцией, кото-
рая входила в состав Мини-

стерства заготовок. Система 
контроля качества зерно-
продуктов строилась следу-
ющим образом: контроль ка-
чества зерна, продаваемого 
государству, осуществляли 
производственные лабора-
тории хлебоприемных пунк-
тов, элеваторов, мукомоль-
ных, крупяных предприятий. 
В 90-е годы в стране стало 
появляться множество мел-
ких частных сельхозпред-
приятий, кооперативов, ко-
торые сами выращивали 
зерно. Хлебная инспекция 
оказалась не готова контро-
лировать такое количество 
малых предприятий и напра-
вила свои силы на проверку 
качества хлеба в пекарнях 
и на хлебозаводах. Но по-
скольку пекарни регулярно 
проверяла торговая инспек-
ция, получилось, что два ве-
домства дублируют функции 
друг друга. В итоге излишний 
административный барьер 
в лице хлебной инспекции 
ликвидировали. Отсутствие 
должного государственно-
го контроля над качеством 
зерна и продуктами его пере-
работки привело к использо-
ванию фуражного зерна для 
получения хлебопекарной 
муки с применением различ-
ных химических добавок...

Власти сегодня оказались 
в непростой ситуации. Остав-
лять все как есть - значит, пу-
стить ситуацию на самотек, 
делая вид, что все хорошо, 
когда на самом деле все очень 
плохо. Принимать «фураж-
ный» ГОСТ означает согла-
ситься с тем, что народ может 
стоять на одной доске со ско-
тиной. Усилить контроль и за-
претить использование муки 
из пшеницы 5-й категории 
- поставить под удар хлебопе-
ков. Отпустить цены на хлеб 
в свободное рыночное плава-
ние - получить новый виток 
инфляции и недовольство на-
селения перед выборами. Ка-
кой путь изберет правитель-
ство, узнаем по ценникам на 
хлебных прилавках. Потре-
бителю же, который заботит-
ся о своем здоровье, нужно 
пристальнее всматриваться в 
мелкий шрифт на упаковке 
хлебобулочных изделий и ус-
воить простую истину - каче-
ственный хлеб не может сто-
ить дешево.

Елена Хакимова

РОССИЯН ДЕРЖАТ ЗА СКОТИНУ
Пекари добиваются разрешения использовать 
в производстве хлеба пшеницу самой низкой -
5-й категории. Речь идет о фуражном зерне - 
растительном корме, предназначенном для питания 
домашних животных.

Пшеница делится на пять классов. Первые 
четыре предназначены для продоволь-
ственных целей. Причем 4-й класс отно-
сится к слабому виду и без использования 
улучшителей не может применяться в пи-
тании человека. Фуражной пшеницей 5-го 
класса кормят лошадей, крупный рогатый 
скот, свиней и птиц. Чем выше класс пше-
ницы, тем больше в ней белка, чем ниже 
- тем больше в ней малополезных углево-
дов, крахмала и клейковины. В фуражной 
пшенице могут присутствовать отходы 
других видов зерен, отруби, а также вред-
ные грибки и паразиты.

р р

НАША СПРАВКА
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Знаменитый музей ВВС 
в подмосковном Монине 
может быть закрыт 
уже летом. Судьба 
уникальной экспозиции 
висит на волоске.

В 2012 году закрылась рас-
положенная здесь Академия 
ВВС имени Гагарина и Жу-
ковского, а ее учебные кор-
пуса всего за несколько лет 
превратились в руины. Вот 
тогда монинцы в душе и по-
прощались с музеем.

Он всегда был лакомым 
кусочком для коммерсантов 
- огромная территория в 40 
км от Москвы, рядом шоссе, 
железная дорога и все необ-
ходимые коммуникации, а во-
круг заповедные места со все 
еще сохранившимися стары-
ми соснами. Чем не идеальное 
место для элитных жилых 
корпусов? Когда четыре года 
назад это учреждение потеря-
ло свою самостоятельность 
и стало филиалом Централь-
ного музея Вооруженных сил 
РФ, мало кто сомневался, что 
дни его сочтены.

Между тем почти 200 уни-
кальных самолетов и вер-
толетов, многие из которых 
были сделаны в единствен-
ном экземпляре еще в начале 
XX века, продолжали стоять 
на своих местах. Почти 150 
тыс. человек в год посещали 
экспозицию, а это приличный 
показатель даже для раскру-
ченных столичных музеев. И 
вот в конце января появился 
приказ начальника Управле-
ния культуры Министерства 
обороны Антона Губанкова 
о перебазировании музея в 
строящийся парк «Патриот», 
расположенный в Кубинке. 

Специалисты и любите-
ли авиации не сомневаются: 
это означает уничтожение 
экспозиции. Как перевезти в 
Кубинку единственный в оте-
чественной авиации сверхзву-

ковой пассажирский самолет 
Ту-144, сделанный когда-то 
в пику англо-французско-
му «Конкорду», если размах 
крыла у него почти 30 м? 
Строить отдельную дорогу? 
Вырубать деревья по обочи-
нам? Так делали еще в совет-
ское время только ради того, 
чтобы доставить очередной 
раритет с соседнего аэро-
дрома Чкаловский. Но тогда 
приходилось «зачищать» лес 
на протяжении 7 км. А от Мо-
нина до Кубинки - все 150 км 
с транспортными развязками, 
линиями электропередачи и 
другими неудобствами. Вари-
ант один - распилить машины, 
а потом собрать их на новом 
месте. Но это уже будет не са-
молет, а его жалкая копия.

«Просто взять и перенести 
невозможно. Есть экспона-
ты, которые с точки зрения 
технических возможностей 
разобрать нельзя. Их никогда 
потом не соберут. Допустим, 
Су-100. Эта машина сразу 
установила два мировых ре-
корда по скороподъемности 
и по разгону скорости. Она 
цельносварная, из титана. 
Просто так не раскрутишь 
ее, только резать», - утверж-
дает бывший начальник Во-
енно-воздушной академии 
генерал-лейтенант Виктор 
Бычков.

Профессионалы знают, 
что разборка больших лета-
тельных аппаратов возможна 
только в заводских условиях, 
на специальных стапелях, с 

применением 
оригинально-
го оборудова-
ния и инстру-
ментов. А они в 
большинстве сво-
ем давно утрачены 
вместе с технической 
документацией, по которой 
можно было бы восстановить 
машины. Даже при самой ак-
куратной разборке проис-
ходят мелкие повреждения 
обшивки и разрушение кре-
пежа. Для их возобновления 
необходимо иметь запасные 
части. Где их взять, если са-
молеты были сделаны еще в 
30-е годы? К тому же в парке 
«Патриот» сегодня даже нет 
помещений для работ такого 
масштаба, все техобслужива-

ние предполагается произво-
дить прямо в поле.

«Если сейчас самолеты 
настоящие, с действующими 
узлами и механизмами, то по-
сле разборки и сборки они, 
возможно, и будут внешне 
выглядеть как самолеты, но 
превратятся в муляжи, кото-
рые не будут иметь ни техни-
ческой, ни исторической цен-
ности», - пишут в открытом 
письме на имя Владимира 
Путина многочисленные лю-
бители авиации.

После того как известие 
об угрозе уничтожения му-
зея ВВС разошлось по стра-
не, Министерству обороны 
пришлось объясняться с эн-
тузиастами и журналистами. 
На встречу с прессой при-
ехал заместитель директора 
парка «Патриот» Рафаэль 
Тимашев. Он заявил, что 
музей останется на месте, а 
«принцип, который принят 
руководством Минобороны 
по этому вопросу, заключа-

ется в том, чтобы бе-
режно относиться к 

военно-историче-
ским ценностям». 
Но ясности это 
не добавило. 
Какие самоле-
ты переедут в 
Кубинку, а ка-
кие останутся 

на уже неохраня-
емой территории 

Монина? В конце 
концов, генерал Губан-

ков свой приказ о расформи-
ровании музея не отменял. 
На эти вопросы ответы так и 
не получены.

Защитники авиамузея не 
верят, что чиновники Минобо-
роны одумаются. Поэтому со-
ветуют побывать на экспози-
ции до июля, когда намечено 
официальное закрытие. По-
тому что позже уникальные 
экспонаты посмотреть, судя 
по всему, будет негде.

Наталья Пуртова

В столице, несмотря на 
кризис, начинается новый бум 
строительства жилья. Таким 
образом, по мнению активных 
москвичей, наши олигархи, 
напуганные санкциями Европы 
и США, пытаются вложить свои 
сбережения здесь, а не на 
Западе.

На днях жители столичного района 
Хорошево-Мневники написали кол-
лективное письмо президенту. Штука в 
том, что это письмо президенту США. 
Они просят Барака Обаму сжалить-
ся над российскими богачами и раз-
решить им продолжать хранить свои 
миллионы и миллиарды в швейцарских 
банках и в американской элитной не-
движимости.

«Из-за страха перед санкциями наши 
богачи возвращают свои деньги обрат-
но в Россию, и получается просто ката-
строфа!» - рассказывает одна из подпи-
санток Марина Кузнецова.

«Оказалось, что вкладывать деньги 
в производство и сельское хозяйство в 
России просто не выгодно. Одна из не-
многих прибыльных инвестиций - стро-
ительство жилья, причем в Москве, а 
не где-нибудь в бедном регионе», - ком-
ментирует один из представителей ле-
вых партий Александр Батов.

В итоге стройка в столице, несмотря 
на кризис, ожидается масштабная.

«У нас в Хорошево-Мневниках 
строительство уже идет просто звер-
ское! - комментирует местная акти-
вистка Надежда Метлова. - Дома воз-
водят за четыре месяца! Олигархам 
даже не важно, что квартиры из-за 
кризиса несколько лет не будут про-
даваться. Все равно они таким спосо-
бом смогут сохранить деньги. А через 
несколько лет вернут свое, да еще с 
прибылью».

Строительная отрасль в кризисе 
только на первый взгляд. На самом 
деле из-за падения рубля строитель-
ство в РФ стало дешевле - в пересчете 
на доллары подешевели строительные 
материалы, упали зарплаты.

По словам Надежды Метловой, за-
стройщики не побрезговали раскопать 
даже ядерный могильник, чтобы на его 
месте возвести очередную высотку. 
«Возле Курчатовского института была 
раньше буферная зона - теперь и ее за-
страивают. Мы куда только не писали 
- отовсюду отписки. Только из моего 
окна видно семь новых строек! Нагруз-
ка на инфраструктуру ожидается про-
сто сумасшедшая. Наши дороги узкие, 
они были рассчитаны на пятиэтажные 
дома. А теперь у нас высотки в 25 эта-
жей строятся одна у одной. Это еще 
15 тысяч жителей - и все они пойдут 
в наши поликлиники!» - возмущается 
Надежда.

Тем временем остро встал вопрос с 
булочно-кондитерским комбинатом в 
Хорошево-Мневниках. Бывший хле-

бозавод №17 - современное предпри-
ятие с импортным оборудованием. 
Построен был на городские деньги, 
долгое время являлся ГУПом. В 2005 
году его перевели в статус АО, однако 
предприятие продолжало находиться 
в собственности города.

«Пекли свежий хлеб, булки, ва-
трушки, в заводской магазин за хле-
бом очередь выстраивалась с шести 

утра», - с ностальгией вспоминает На-
дежда Метлова.

Сейчас в местные магазины хлеб ве-
зут из соседних областей, по вкусу он 
напоминает скорее пластилин. Поче-
му торгуют не своим? Несколько лет 
назад город продал комбинат, а новый 
собственник заявил, что хочет хлебо-
завод снести, а на его месте построить 
четыре 25-этажных жилых дома.

Якобы печь батоны оказалось де-
лом убыточным. На самом деле, по 
мнению местных жителей, новый соб-
ственник просто быстренько довел 
предприятие до банкротства, останав-
ливая печи и сокращая работников. 
К слову, до всей этой реорганизации 
на предприятии работало более 700 
человек. Новый собственник умень-
шил их количество почти в два раза, 
да и те уже получили уведомления об 
увольнении «по соглашению сторон».

Депутаты Мосгордумы от КПРФ 
направили запросы исполнительной 
власти города с просьбой разъяснить 
этот казус: договор аренды земли у го-
рода с комбинатом заключен именно с 
учетом специфики его деятельности. То 
есть участок не предназначен для жи-
лого строительства. И вдруг - много-
этажки! Однако внятного ответа депу-
таты пока не получили.

Ну а пока москвичи выходят на ми-
тинги и пикеты: «Нам нужны свежие 
батоны, а не три тысячи новых соседей 
на месте комбината!»

Аделаида Сигида

ПО КОМ БЬЕТ СТРОИТЕЛЬНЫЙ БУМ?
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Похоже, «ночь 
длинных ковшей» в 
Москве положила 
начало новой «эпохе 
раскулачивания». Тут 
же заявил о готовности 
снести 400 «самостроев» 
Калининград, следом 
подтянулись Сочи и 
Севастополь. Далее 
везде?

Но если раньше богатых 
раскулачивали в пользу бед-
ных, то теперь население рас-
кулачивают в пользу мест-
ных князьков.

Как уже писала наша газета, 
лишиться своей собственности 
теперь может любой гражда-
нин, причем в законодательном 
порядке. Три закона на этот 
счет были приняты в один день 
- 13 июля 2015 года. Это закон 
№251-ФЗ «О внесении измене-
ний в статью 16 Федерального 
закона «О государственной ре-
гистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним» и 
статью 45 Федерального за-
кона «О государственном ка-
дастре недвижимости»; закон 
№218-ФЗ «О государственной 
регистрации недвижимости» (с 
изменениями и дополнениями); 
закон №258-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 222 части 
первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации» и Фе-
деральный закон «О введении 
в действие части первой Граж-
данского кодекса Российской 
Федерации».

«Ночь длинных ковшей» 
стала первым случаем массо-
вого применения нового за-
конодательства.

На усмотрение мэра
«Новшество заключается 

в том, что раньше принять 
решение о сносе мог только 
суд, - комментирует предсе-
датель Национального со-
вета по земельной политике 
и ЖКХ Людмила Голосова. 
- Теперь же определять, что 
сносить, а что нет, могут чи-
новники на свое усмотрение».

Напомним, что из 104 снесен-
ных в столице объектов неза-
конными можно было считать 
только 6%. Остальные бизнес-
мены либо смогли подтвердить 
в суде свои права на недвижи-
мость, либо их дела находились 
на стадии рассмотрения.

«Подобные сносы - это на-
стоящий погром», - считает 
Людмила Голосова.

Но мэров, судя по всему, 
уже не остановить. В Сочи на 
официальном интернет-пор-
тале администрации создали 
единый электронный реестр 
«самостроев». Чиновники от-
читались, что уже снесли одно 
здание по просьбе двух бабу-
шек, которые «подали сигнал». 
Судя по скорости реакции на 
жалобу бабушек, снос и тут по-
добно Москве проводился без 
суда и следствия. Зато, рапор-
туют чиновники, у бабушек 
теперь открылись великолеп-
ные виды на город-курорт.

Не надо думать, что чи-
новники ограничатся сносом 
одних ларьков и магазинов. С 
тем же успехом «самостроем» 
глава местной администрации 
может признать, например, 

вашу дачу или частный дом, 
которые не вписались в гра-
достроительный план, портят 
красоты или создают угрозу 
для жизни окружающих.

Дальше все просто: стро-
ение сносится, земля про-
дается с молотка другому 
собственнику, а вырученные 
деньги, по замыслу авторов 
закона, поддержат дырявые 
местные бюджеты. Но это в 
теории.

«На самом деле деньги пой-
дут в карман местных чинов-
ников, которые вначале будут 
брать взятки за то, чтобы вас 
не сносить, а потом все-таки 
снесут и продадут вашу землю 
официально за копейки, поло-
жив разницу себе в карман», - 
говорит знакомая с практиче-
ской стороной дела Людмила 
Голосова.

То есть до нуждающихся в 
помощи бюджета людей день-
ги от конфискации все равно 
не доберутся. Зато лозунги 
для нее придумываются самые 
прекрасные. Так, правитель-
ство Московской области уже 
заявило о намерении конфи-
сковать в этом году у собствен-
ников 995 га пашни и «вернуть 
их в севооборот». Иначе гово-
ря, нехорошие люди не пашут 
и не сеют. Поэтому губерна-
тор Воробьев отнимет землю 
и продаст ее хорошим людям, 
которым пахать негде.

Неясно только, почему эти 
хорошие люди не пашут, на-
пример, в Тверской области, 
где один гектар стоит 200 руб-
лей?

Вторая Гражданская?
«Такая практика раскула-

чивания очень понравится на-
шим чиновникам и быстро 
начнет распространяться по 
всей стране, - прогнозирует Го-
лосова. - Земли будут отнимать 
муниципалы, но закон-то фе-
деральный. То есть применять 
его можно где угодно. Таким 
образом, чиновники смогут от-
бирать «себе в карман» любые 
приглянувшиеся лакомые ме-
ста. Тогда как раньше государ-
ство чужую собственность мог-
ло только выкупать».

Одним словом, три новых 
закона - это возврат к време-
нам раскулачивания начала 
XX века. «В таком случае пре-
зиденту и правительству надо 
бы вспомнить времена Граж-
данской войны, - комментиру-
ет социолог Роман Заваришин. 
- Не все кулаки соглашались 
отдать государству свою соб-
ственность добровольно. Готова 
ли нынешняя власть к раскула-
чиванию такой ценой? Или чи-
новник думает, что сегодня он 
отнимет у коммерсанта мага-
зин, у дачника - дачу, у селянина 
- пай земли и все они скажут ему 
спасибо и пойдут голосовать за 
«Единую Россию»? У нынеш-
него раскулачивания есть одно 
принципиальное отличие. В со-
ветские годы раскулачивали 
богатых в пользу бедных. То 
есть шла борьба большинства 
с меньшинством. Сейчас хотят 
раскулачить 90% населения в 
пользу местных князьков».

Аделаида Сигида

РАСКУЛАЧИВАНИЕ В ПОЛЬЗУ МЕНЬШИНСТВА
TACC/А. НОВОДЕРЕЖКИН
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Асфальт - в порошок
Знаете ли вы, что Антон 

Силуанов с детства мечтал 
стать байкером, а не финан-
систом?

«Мой приятель - беспеч-
ный ездок, и асфальт он при-
вык растирать в порошок, 
из пятидесяти зол выбирая 
все сто...» - это о нем пел 
бит-квартет «Секрет».

«Идея была еще в детстве, 
лет в двенадцать, - с упое-
нием рассказывал Ан-
тон Германович. - Брат 
ездил на мопеде. И мне 
тоже очень хотелось 
такой же мопед, что-
бы пах бензином и 
громко тарахтел. Но 
у родителей не было 
возможностей, времена 
были непростые.

А лет пять назад я увидел 
на мотоцикле своего товарища 
Александра Новака, и нахлы-
нуло. Мы оба работали заме-
стителями министра финансов, 
находились в одной компании. 
Он приехал на мотоцикле, и это 
было очень классно».

Ездить в Минфин на же-
лезном коне - это круто.

Но Силуанов пожимает 
плечами: «Что здесь такого?» 
В нашем правительстве мно-
го байкеров. На мотоциклах 
ездят вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, министр по вопросам 
Открытого правитель-
ства Михаил Абызов, 
министр энергетики 
Александр Новак. 
Политики созва-
ниваются между 
собой по вечерам 
и вместе гоняют 
по Москве, заез-
жая на Воробье-
вы горы.

Интересно, ле-
тают ли с ними лиму-
зины с охраной?

По словам Антона Герма-
новича, мотоцикл дает «ощу-
щение свободы на дороге» и 
«полета, будто за штурвалом 
корабля». У него есть не-
сколько байков - для туриз-
ма, чтобы кататься от кафе 
до кафе, а еще внедорожник. 
Не так давно он гонял на мо-
тоцикле в Грозный и по доро-
ге заезжал в Крым.

«Там очень интересно, 
столько исторических мест. 
И дороги идеальные, серпан-
тинные, рядом с красивым 
морем. А вообще байкер - 
это состояние души».

Байк-клуб
Кстати, журнал «Форбс» 

изучает не только финан-
сы сильных мира сего, но и 
модели их мотоциклов. Вот 
Владимир Путин ездит на 
трехколесном мотоцикле 
(трицикле) и так дружит с 
байкерами, что власти Фин-
ляндии даже включили Пу-

тина заодно с 
«Ночными волка-

ми» в свой черный список 
возможных правонарушите-
лей. Лидер «волков» Алек-
сандр Хирург Залдостанов 
года три назад получил из 
рук президента орден Поче-
та, не снимая косухи.

Антон Силуанов предпочи-
тает модель BMW K1600GTL. 
Все, что придумано для удоб-
ства мотоциклиста в пути, 
есть в этой версии «туриста». 
Стоимость модели составля-
ла 1,3 млн рублей. И ее Силу-
анов занес в свою налоговую 

декларацию (годовой 
доход 19 874 795 ру-

блей).
Дмитрий Ро-

гозин выбирает 
BMW R1200GS 
(800 тыс. руб.).

Серию GS 
в России назы-
вают «гусями», 

за необычный 
«клюв» - переднее 

крыло.
Видный депутат-еди-

норосс Сергей Железняк (4702 
тыс. руб. в год) обладает моде-
лью Harley-Davidson VRSCSE. 
Это тяжелый дрэг-круизер 
c мощнейшим двигателем 
V-Twin. На таком мотоцикле 
неудобно маневрировать в по-
токе или на серпантине, гораз-
до приятнее как следует разо-
гнать его на хайвее.

Вообще же, судя по декла-
рациям, крутые мотоциклы 
есть у десятков наших чинов-
ников. Так что Силуанов в 
своем пристрастии не одинок.

Картошка и БАМ
Антон Германович родился 

12 апреля 1963 года в Москве 
- ровно два года спустя, как 
Юрий Гагарин на советском 
корабле «Восток» впервые в 
истории отправился в безвоз-
душное пространство.

В то время все дети мечтали 
стать космонавтами. Но Силу-
анов появился на свет в семье, 
члены которой профессио-

нально занимались финан-
совыми вопросами. Мама, 
Янина Николаевна, была 
сотрудницей ве-
дущего эконо-
мического из-
дательства. Папа, 
Герман Михайлович, 
занимал должность в 
Минфине СССР, откуда и 
ушел на заслуженный от-
дых в 1996 году.

И когда вопрос встал 
о будущей профессии, он 
без сомнений поступил 
в Московский финансо-
вый институт - разуме-
ется, на финансовый фа-
культет.

В институте вспоми-
нают, что учился Антон 
Силуанов превосходно 
и в мире цифр всегда 
ощущал себя как в своей 
стихии. Известно так-
же, что после первого 
курса он в рядах строй-
отряда участвовал в 
строительстве здания 
Внеш-экономбанка на 
нынешнем проспекте 
Сахарова в Москве. По 
воспоминаниям самого 
Силуанова, он заработал тог-
да всего 47 рублей, но этого 
хватило на первые часы.

В 1987 году после инсти-
тута его призвали в армию. 
В своей части два года ис-
полнял обязанности начфи-
на. Занимался финансовым 
обеспечением, вел кассу, на-
числял зарплату солдатам. 
Закончил службу в звании 
старшего лейтенанта.

Карьера в Минфине
Как Антон Германович по-

пал в Министерство финан-
сов? На пятом курсе попро-
сился туда по распределению. 
Зарплата была маленькая, 
работа - бюрократическая. 
Стоит отметить, что в сере-
дине 80-х немногие студенты 
стремились на работу в Мин-
фин по причине весьма одно-
образного характера труда 
и небольшого веса самого 

министерства. Но Силуанов 
с 1985 по 1987 год занимал 
должность экономиста, потом 
старшего экономиста. А ког-
да вернулся из армии, то про-
должил трудовую деятель-
ность в этом учреждении.

Там и продолжался карьер-
ный рост до 2011 года, когда 
Антон Силуанов прошел все 
ступени, занимая руководя-
щие должности на различных 
уровнях, вплоть до замести-
теля министра финансов РФ. 
В сентябре 2011-го он стал 
исполняющим обязанности 
министра финансового ве-
домства.

А вскоре указом премьер-
министра Владимира Путина 
по согласованию с президен-
том Дмитрием Медведевым 
приставка «и.о.» была отбро-
шена за ненужностью.

Антон Германович заме-
нил Алексея Кудрина и даже 
начал представлять Россию 

в качестве управляющего в 
Международном валютном 
фонде во Всемирном банке.

Глеб, будь скромнее
Министр счастливо женат 

и воспитывает 17-летнего 
сына Глеба. Деятельность его 
супруги тоже связана с фи-
нансовой сферой.

Вот что пишут о Глебе в 
светской хронике: «У сына 
министра финансов РФ Ан-
тона Силуанова все планы с 
приставкой «макро». Скоро 
он получит корочки между-
народного бакалавриата в 
«Школе молодых полити-
ков» и отправится на эконо-
мический факультет МГУ, 
в ВШЭ или в финакадемию 
при родном министерстве. 
Будущий молодой политик 
ни за что не хочет покидать 
родину и вместо принятых 
в школе кальянных посиде-
лок предпочитает встречи 
с гантелями в спортзале - 
знает не понаслышке, что 
работа в кабмине сидячая».
В списках Forbes за про-

шлый год Антон Германо-
вич находился на 16-м месте 
среди богатейших семей 
Кремля. Общий доход -
38 млн рублей. Силуановы 
владеют несколькими квар-
тирами в Москве.

Почти каждые выходные 
Силуанов с близкими ужи-
нает в ресторане, выби-
рая средиземноморские 
блюда. При этом отец 

требует скромности от 
сына Глеба.

С января 2013 года 
министр курирует 
ф и н а н с о в о - э к о н о -
мический факультет 
Финансового универ-
ситета при правитель-
стве РФ в должности 
декана. Свободно вла-
деет немецким язы-
ком.

Затяните пояса
«Глава Минфина 

России Силуанов ска-
зал, что дешевый рубль 
дает возможность под-
держать отрасли про-
мышленности, в раз-
витии которых раньше 
интереса не было, - 
усмехаются в народе. 
- Наверное, он имел в 
виду лаптеплетение и 
производство кероси-
нок».

Министр же рубит 
правду-матку:

«В ближайшие годы рос-
сиянам придется затянуть 
пояса и научиться жить в но-
вой экономической парадиг-
ме. У нас уже не будет столь-
ко доходов, сколько полгода 
назад. Не будет таких зар-
плат. Причины текущей 
турбулентности российской 
экономики лежат не столько 
в наложенных на нее санк-
циях, хотя и в них тоже. А в 
падении цен на энергоноси-
тели, зависимость от кото-
рых у российской экономи-
ки высока, как и прежде... 
При 108 долларах за баррель 
мы были слишком богаты, а 
рубль был более крепок, чем 
реально мог себе позволить. 
Сейчас все приходит на свои 
места...»

Да, затянем пояса. Не жили 
хорошо, нечего и начинать.

Материал подготовил 
Степан Строев

рулевой байка и Минфина
АНТОН СИЛУАНОВ:
На просьбу сына «Батя, дай пять тысяч!» лишь Антон Силуанов 
отвечает: «Конечно, я же их печатаю!» Такой анекдот в народе могли 
сложить только о министре финансов Российской Федерации. 
«Мир новостей» рассказывает о человеке, который 
отвечает за рубль, но больше любит мотоциклы.

Доктор Рошаль отправил
Силуанова в поликлинику

Антон Силуанов предложил сократить 
расходы на здравоохранение с  45,8 
до 13 млрд руб. Вот как это 
прокомментировал детский хирург 
Леонид Рошаль:
«Мы знаем, что в стране плохо. 
Но предложение Силуанова 
продолжить сокращение расходов на 
здравоохранение с 45,8 до 13 млрд 
руб. - преступление, - написал Рошаль в 
своем «твиттере». - Нужно проверить его 
здоровье в районной поликлинике».
До этого Силуанов напоминал 
коллегам, что из 250 млрд руб. 
на исполнение антикризисного плана у 
правительства есть лишь 120 млрд. 
Просчитались?
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Юрист Андрей Быков: 
«Право собственности на 
транспортное средство 
возникает на основании 
сделок, а не в связи с реги-

страцией этого средства в орга-
нах внутренних дел. Регистрация 
транспортного средства является 
способом его допуска к участию в 
дорожном движении (п. 3 ст. 15 Фе-
дерального закона от 10.12.1995 
№ 196-ФЗ (ред. от 28.11.2015) «О 
безопасности дорожного дви-

жения». В вашем случае право 
собственности на автомобиль 
приобретено в порядке ст. 218 
Гражданского кодекса РФ: «В 
случае смерти гражданина право 
собственности на принадлежав-
шее ему имущество переходит по 
наследству к другим лицам в со-
ответствии с завещанием или за-
коном». В определенный момент 
машина просто войдет в наслед-
ственную массу в числе прочего 
имущества вашей матери».

Машина наша или нет?
Мама получила в наследство автомобиль, но уже несколько лет не 
ставит его на учет. Считается ли она собственником машины или 
после ее смерти авто может перейти государству?

Д. Мелов, г. Мытищи.
?

!

Адвокат Илья Першин: 
«Страховой медицинский 
полис имеет силу на всей 
территории России и на тер-
риториях других государств. 

Однако перечень услуг, оказывае-
мых в рамках базовой программы 
обязательного медицинского стра-
хования граждан РФ, не содержит 
списка конкретных заболеваний 
и подробного перечня анализов. 
Фонд ОМС для каждого лечебно-
го учреждения высылает перечень 
услуг, которые предоставляются в 
рамках системы ОМС, а учрежде-

ние оказывает эти услуги в соот-
ветствии с имеющимися у него ли-
цензиями. Чтобы узнать, входит ли 
та или иная медицинская услуга в 
стоимость ОМС, пациент может об-
ратиться в территориальное отде-
ление ФОМС или свою страховую 
компанию. Также можно запросить 
перечень платных и бесплатных 
услуг у администрации самого ле-
чебного учреждения и обратиться 
за любыми разъяснениями на горя-
чую линию по вопросам оказания 
бесплатной медицинской помощи 
Минздрава России: 8-800-200-03-89».

Что положено по полису ОМС?
Подскажите, как узнать, входит та или иная медуслуга в стои-
мость ОМС или нет? К примеру, бывает, что посылают делать 
УЗИ платно, а потом выясняется, что можно было пройти это 
исследование и бесплатно...

А.Г. Зайков, г. Красногорск.

?

!

Автоюрист Юрий Бердников: 
«Такое могло произойти, если 
вы воспользовались левым 
сервисом и стали жертвой мо-
шенников. Шанс нарваться 

на них в интернете велик. Даже в 
ГИБДД официально признали, что 
такой вид интернет-мошенничества, 
как присвоение штрафов, существу-
ет и набирает популярность. Если 
гражданин перевел деньги за реаль-
ный штраф от ГИБДД на реквизиты 
мошенников, ему необходимо обра-
титься в полицию. Но если «скидоч-
ный» 50-процентный срок упущен, 
настоящий штраф ГИБДД все равно 
придется оплатить. Чтобы больше 

не попасться на удочку обманщиков, 
оплачивайте штраф ГИБДД в режи-
ме онлайн с помощью сайта госуслуг. 
Для этого выберите услугу «Штра-
фы ГИБДД» в Москве на сайте pgu.
mos.ru. Ищите раздел «Штрафы и 
нарушения ПДД». По номеру води-
тельского удостоверения и данным 
автомобиля проверьте, есть ли штра-
фы и какие из них можно оплатить 
со скидкой. При соблюдении всех ус-
ловий в первые 20 дней после выне-
сения постановления сумма штрафа 
ГИБДД отображается в платежных 
сервисах с учетом скидки, но начиная 
с 21-го дня будет отображаться уже 
полная сумма штрафа».

Штрафы ГИБДД собирают 
мошенники?

С 1 января у нас, водителей, появилась возможность оплачивать 
штрафы с 50-процентной скидкой. 15 января я c помощью sms  опла-
тил штраф, выписанный мне 5 января. Но его почему-то не засчи-
тали, и я по-прежнему в должниках. Как такое могло получиться?

С.Б. Горелов, г. Москва

?

!

Адвокат Елена Ярцева: «Вам 
совершенно нечего опасаться. 
В силу ст. 348 Гражданского 
кодекса РФ обращение взы-
скания на заложенную квар-

тиру невозможно, если нарушение 
вашего обязательства по оплате 
носит незначительный характер. 
Требования банка явно несоразмер-
ны вашим нарушениям (невнесен-
ная сумма составляет менее чем 5% 
от размера стоимости заложенной 
квартиры; период просрочки внесе-
ния составляет менее чем три меся-
ца). Вам необходимо кроме справки 
из банка об отсутствии задолженно-
сти предоставить суду документы об 
уважительных причинах просрочки, 

а именно: сведения об увольнении 
вас с работы; сведения о том, что 
вы в максимально короткие сроки 
устроились на новую работу; копии 
всех заявлений банку о том, что вы 
просите отсрочку платежей. Если 
квартира является единственным 
вашим жильем, предоставьте вы-
писку из Единого государственного 
реестра прав на недвижимое иму-
щество о том, что у вас отсутствует 
иная недвижимость, пригодная для 
проживания (выселение гражда-
нина из его единственного жилья 
- крайняя мера). При наличии пере-
численных условий суд с большой 
долей вероятности в иске банку от-
кажет».

Отберут ли ипотечную квартиру 
за долги?

Я оформил ипотеку на квартиру и семь лет исправно за нее платил, 
но в августе 2015 года меня уволили с работы. Я написал заявление в 
банк на отсрочку платежей, пока не найду новую работу. Три месяца 
я платил по 25% от платежа, потом устроился на работу и начал 
оплачивать платежи полностью. Несмотря на это, головное от-

деление банка в Москве подало на меня в суд и хочет забрать квартиру, 
выставив ее на торги. Неужели банк может забрать у меня квартиру за 
временную просрочку платежей?

Е. Скоркин, г. Ярославль.

?

!

Юрист Игорь Мельников: 
«Действия пристава законны. 
Судя по тому, что вы пише-
те, алименты взыскиваются с 
вашего бывшего мужа в про-

центном соотношении к заработку 
или иному доходу, а пенсия является 
доходом, на который может быть 
обращено взыскание. При этом в 
вашем случае должник не является 
безработным. Согласно ст. 102 за-

кона «Об исполнительном произ-
водстве», расчет алиментов исходя 
из средней заработной платы до-
пускается в случае, когда должник 
официально не работает и не состо-
ит на бирже труда. Мой вам совет: 
обратитесь в суд с иском о взыска-
нии алиментов в твердой денежной 
сумме исходя из прожиточного ми-
нимума, установленного в вашем 
регионе».

Алименты с военного пенсионера
Бывший муж заработал минимальную военную пенсию и сейчас не 
работает. Пристав алименты взыскивает только с его военной 
пенсии, не начисляя задолженность от среднего заработка по Рос-
сии, как обычно это делается. Меня это возмущает, ведь пенсия 
мужа ниже прожиточного минимума.

Мария, г. Рязань.

?

!
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Подготовила Елена Хакимова
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Кадр из сериала «Семейный альбом»

- Дмитрий, вы впервые снима-
лись в американском проекте. Ну 
и что, почувствовали разницу?

- Да, подготовка была серьезная: я 
две недели с педагогом по английско-
му языку работал над всеми моими 
сценами. Тренировался вслепую раз-
бирать и собирать снайперскую вин-
товку - нужно было научиться это 
делать за 40 секунд. 

- Для чего такая точность?
- Мой герой - профессиональный 

снайпер. Винтовка - его рабочий ин-
струмент, он ее знает как свои пять 
пальцев. Скажем, ведет диалог и, 
не глядя на винтовку, спокойно ее 
разбирает, чистит, смазывает, сно-
ва собирает - все это делает легко и 
непринужденно. После 
этого, когда он говорит, 
что этой штукой может 
комару нос отстрелить, 
зритель ему верит.

- Что на съемках 
запомнилось больше 
всего?

- Мы снимались на 
Филиппинах. Останови-
лись в джунглях в каких-
то соломенных домиках. 
Это оказался отель. 
На следующий день 
начинались съемки, 
а меня ждал сюр-
приз. Рано утром, 
в 5.30 по местно-
му времени, меня 
разбудил асси-
стент со словами: 
«Собирайтесь, 
едем на площад-
ку. И возьмите с 
собой костюм». 
Меня эта фраза 
поставила в тупик. 
Какой костюм? Я 
приехал в обыч-
ной походной 
одежде - джинсы, 

майка. А говорят, нужен костюм. 
Лихорадочно соображаю: что де-
лать, кому звонить? Дальше был 
довольно странный диалог с асси-
стентом. Я ему: «Какой костюм? 
У меня  нет никакого костюма!» - 
«Как так нет? А вы в чем приехали 
сниматься?» - «У нас в России толь-
ко массовка в своем снимается, да и 
то не всегда...»

- Как же выпутались из ситу-
ации?

- Филиппинцы портняжным сан-
тиметром стали меня обмерять, при-
говаривая при этом: «Лонг! Вэри 
лонг! Биг сайз!» («Высокий. Очень 
высокий. Большой размер». - Ред.). 
Тут же подытожили: «У нас нет ко-
стюма на вас». Но все же уехали 

куда-то искать одежду. Привозят 
ботинки 41-го размера - говорят: 
это самый большой. А у меня 
45-й! Я в отказ. И тут какой-то 
маленький наглый филиппинец 
начинает мне давить на коленку, 
приговаривая: «Надо! Пробуй!» 
В общем, кое-как я в эти ботинки 

влез. И подумал, что у меня пальцы 
на ногах сейчас наружу вылезут, 

как когти у Волка в «Ну, 
погоди!», помните? И 

одежда тоже сидела 
на мне достаточно 
необычно - шта-
нишки натянули, 
как лосины. Бо-
ялся, что вот-
вот треснут по 
швам.

- Потом-
то выяснили 
ситуацию: 
что не так в 
этом Голли-
вуде?

- Да. При-
ехал режиссер 

фильма Марк Да-
каскос. Объясняю 

ему: мол, так неудобно получилось, 
видимо, я что-то не так понял. А ока-
зывается, все дело в том, что в Аме-
рике в боевиках часто снимаются 
актеры, которые преуспели в том 
или ином виде боевых искусств. Им 
надо много трюков выполнять. И эти 
актеры не доверяют никаким костю-
мерам, потому что обычные ткани и 
обычные швы для съемок не годятся.

- Дмитрий, раньше, насколько 
известно, вы отказывались от 
участия в американских фильмах, 
хотя предложения такие были...

- Да, были, но, правда, давно. И 
роли все, как вы понимаете, для 
российских актеров там прописаны 
одинаково: какой-то тупой бандит 
с акцентом, выходец из Восточной 
Европы. Я не хотел такое играть.

- Что же в этот раз застави-
ло переменить взгляды?

- Во-первых, то, что в этой карти-
не продюсерами - кроме известных 
режиссеров Анджея Бартковяка 
и Марка Дакаскоса - были и наши 
люди: Александр Невский и Алек-
сандр Изотов. Вот от последнего, 
кстати, я и получил предложение 
сниматься. Он позвонил мне, предло-
жил роль. Я сразу спросил: «Почему 
я? Я никогда не снимался в фильмах 
на английском языке». На что полу-
чил такой ответ: «У меня на вас вся 
надежда. Я смотрел первоначаль-
ный сценарий, там русский герой 
был прописан не совсем однозначно. 
И я приложил максимум усилий, что-
бы убрать из сценария водку, шапку-
ушанку и медведя. Герой получился 
достаточно адекватный. Я считаю, 
что только таким образом можно 
изменить отношение к русским лю-
дям в американской киноиндустрии. 
И я верю, что вы сможете сыграть 
нормального, честного, привлека-
тельного русского человека». Вот на 
эту патетику я и клюнул...

Валерия Хващевская

Главный герой фильма определяется 
с трудом, тут все главные, все они - се-
мья академика Колокольцева. Однако 
Колокольцев-младший учудил: взял и 
повелся на посулы заморские, решил 
развивать свою научную идею на дру-
гом конце планеты. Американцы, ко-
нечно, наобещали ему с три короба, 
но наврали, обманули и использовали 
в своих интересах. А чего еще от них 
ждать!

«Семейный альбом» переносит нас 
в 50-60-е годы прошлого столетия, и 
поэтому, наверное, внимание к дета-
лям крайне небрежное. От совершен-
но невозможного парика Катерины 
до пресловутых советских апельсинов, 
почему-то лежащих на столах во всех 
кухонных кадрах. Неточность в деталях 
прямое следствие того, что наши кана-
лы штампуют семейные саги с такой 
скоростью, что в памяти народной они 
давно уже слились в один ком.

Сага подается нам с титром «истори-
ческая», но если всмотреться, невольно 
задаешься вопросом: а чего тут соб-
ственно исторического? Эффект «се-
пии», искусственное состаривание ка-
дра, - такова попытка компенсировать 
незнание времени. Нет уж, милостивые 
господа. Это просто мелодрама, давайте 
так ее и именовать.

Да и какая беда в мелодрамах? Мы 
любим их за то, что они «близки на-
роду». Мужья ругаются с женами, дети 
плохо себя ведут, кто-нибудь беремене-
ет. То, что герои тут ученые-физики, для 
истории совершенно не важно.

Предательство - вот что «делает» 
весь фильм. «Да как ты мог!» - воскли-
цаем мы, глядя в глаза мужчине, кото-
рый предпочел работать на Дядю Сэма. 
Бросил всех: отца с матерью, дочерей, 
будущее. Подлец! И то, что он потом 
страдает, его одиночество и разочаро-
вание мы считаем естественным и ло-
гичным развитием событий. Мало ему. 
Еще было бы неплохо, чтобы амери-
канский ку-клукс-клан его линчевал за 
что-нибудь...

В общем, сказка ложь, но в ней на-
мек. Хоть железного занавеса и нет, а 
нечего мечтать о всяких там глупостях. 
Семья - самое важное. Не нужен нам бе-
рег турецкий, Америка нам не нужна... 
Мы и не спорим. Нам бы счета за свет 
оплатить да накопить на Анапу. А с та-
кими сериалами нам больше никуда и 
не хочется!

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

«Семейный альбом» 
Колокольцевых учит нас, 
глупых, что ничего хорошего не 
может выйти из предательства 
Родины. Страдать будете, 
яхонтовые вы наши. А 
Америка по-любому - зло. Как 
фаустовский Мефистофель, 
она исполняет мечты только в 
обмен на бессмертную душу.

Дмитрий Дюжев 
исполнил роль русского 

снайпера Виктора в новом 
американском боевике 

«Разборка в Маниле». 
До этого он никогда не 

снимался в Голливуде, не 
говорил на английском 

языке. Как оказалось, 
согласился актер на такой вот 
рискованный эксперимент из 

патриотических соображений.

Назад в будущее

Дмитрий Дюжев: хочу, чтобы 
русских уважали!

Популяризация Газпрома на теле-
видении началась еще в 1997 году - 
тогда вышла серия роликов, которые 
снял режиссер Тимур Бекмамбетов. 

Рекламировал компанию былинный 
богатырь Добрыня Никитич, он рас-
сказывал, как это важно - платить за 
газ. Газпром в долгу не остался и вско-
ре профинансировал фильм Бекмам-
бетова «Черная молния».

И вот спустя 20 лет газовый ги-
гант вновь решился на грандиозный 
проект. Сегодня в Ловозере, Олене-
горске, Коле и других заполярных 
городах идут съемки сериала «Адап-
тация». Продюсеры решили, что 
фильмы про спецагентов и шпионов 
всегда пользуются популярностью, 
поэтому планируют обеспечить себе 
рейтинги именно такой сюжетной 
канвой. По сценарию ушлые амери-
канцы поручают своему супергерою 

внедриться в Газпром, узнать там все 
секреты и выяснить реальные бюд-
жеты. Главная же цель - сблизиться с 
руководством компании и попытать-
ся внести разлад в ее четко отлажен-
ную систему. Но чтобы успешно вы-
полнить миссию, шпиону для начала 
нужно стать русским человеком. В 
итоге с ним происходит множество 
казусных происшествий... Главные 
роли в картине исполнят Евгения 
Брик и Леонид Бичевин. Говорят, их 
кандидатуры были согласованы с ру-
ководством компании - искали не за-
меченных в скандалах звезд. В эфир 
эта многосерийная картина выйдет в 
новом телесезоне.

М.Н.

Федеральная антимонополь-
ная служба запретила Газ-
прому использовать слоган 
«национальное достояние». 
Но телезрители и без того 
все поймут как надо. В Мур-
манской области стартовали 
съемки сериала о газовиках и 
их нелегкой жизни.

В ГАЗПРОМ 
внедрят шпиона
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Украинские дельцы бы-
стро и неожиданно заняли 
значительную часть москов-
ского рынка знакомств, свиде-
тельствует директор Центра 
брака и семьи Денис Шилкин.

«Делается все просто. В 
Сети продвигается легенда 
о том, что украинка яко-
бы вышла замуж за немца 
или американца и основа-
ла брачное агентство, что-
бы помочь бывшим сооте-
чественницам перебраться 
в богатую Европу или в 
США», - рассказывает Шил-
кин.

Помощь оценивается в 
сумму до 2 тыс. евро для рос-
сиянок и вдвое меньшую для 
украинок. И дело не в том, 
что Россия, как считает новая 
киевская власть, провинилась 
перед Украиной, а просто у 
россиянок денег больше.

«На самом деле сидят эти 
деятели где-нибудь в Кие-
ве, - продолжает Шилкин. - 
Но клиенткам директорша 
агентства сообщает, что на-
ходится, например, на солнеч-
ном берегу в Калифорнии. 
Поди проверь. С клиенткой 
выходят на связь по 
скайпу. На сайте агент-
ства выкладывают 
фото «счастливых пар». 
Кто эти люди на фото? 
Неизвестно».

«Миру новостей» 
удалось выйти на ос-
новательницу одного 
из таких агентств. Его 
глава - украинка Тать-
яна М. По ее словам, 
вышла замуж за аме-
риканца и уехала жить 
во Флориду еще 15 лет назад. 
Муж-американец якобы 
имеет отношение к спец-
службам.

«По своим базам данных 
он проверяет всех женихов, 
чтобы наши невесты чув-
ствовали себя в безопасно-
сти», - уверяла Татьяна жур-
налистку «МН», вышедшую 
с ней на связь.

За год обслуживания Та-
тьяна просит две тысячи дол-
ларов: женихов будет куча, 
останется только отсылать 
им письма. «Писать письма 
лично тебе не надо, - быстро 
переходит на ты Татьяна. - 
Я уже написала 450 писем. 
Когда ты заплатишь взнос, я 
отдам тебе базу писем и ты 
сможешь посылать женихам 
те, которые тебе понравятся. 
Они у меня все с переводом».

Во время разговора на за-
днем фоне собеседницы то 
и дело появляются какие-то 
люди. Вот мелькнула девоч-
ка лет 10 в шортах. «Внучка 
только что с пляжа пришла, 

у нас здесь круглый год солн-
це», - объясняет Татьяна. За-
тем девушка лет 20 - тоже вся 
загоревшая, «племянница». 
Пару раз Татьяна отбегает на 
минуту «к больной маме».

Муж-американец очень до-
брый, объясняет Татьяна, не то, 
что «наши мерзавцы». Амери-
канец будет терпеть и внучку, и 
жучку, и лежачую маму, и пару 
племянниц в придачу.

Причем счастливая жизнь, 
по рассказам заграничной 
свахи, начнется задолго до 
отъезда в США - стоит толь-
ко перевести Татьяне 2 тыс. 
долларов. «Я жила в Одессе, 
мне было сорок лет, представ-
ляешь? Почти как тебе. Мы, 
такие возрастные, никому 
уже ни в России, ни на Укра-
ине не нужны», - убеждает 
Татьяна. Похоже, времени на 
облапошивание у нее полно.

«Потом мама заболела, 
я ее повезла в Днепропе-
тровск, мы ютились в ком-
муналке, нам нечего было 
есть...» - перечисляла Тать-
яна все тяготы своей судьбы. 
Говорит, что обращалась во 
все агентства и почти везде 
ее обманывали. Пока нако-
нец какое-то из агентств не 
выдало ей письмо Эдди.

«Он снял мне шикарную 
квартиру в центре города, 
посылал мне деньги, цветы 
и подарки из Америки! - за-
ливалась Татьяна соловьем. 
- Я чувствовала себя прин-
цессой в свои 43 года!»

Наконец, в скайпе появля-
ется и сам муж. Вернее, его 
руки. Волосатые руки аме-
риканского спецслужбиста.

На сайте Татьяна разме-
щает фото уже сложившихся 
пар и фото невест. Многим 
невестам уже за 40 и даже за 
60 лет. Возле каждой третьей 
стоит пометка о том, что «де-
вушка» теперь замужем. Разу-
меется, усилиями Татьяны!

Некоторые клиентки, от-
давшие Татьяне деньги и не 
дождавшиеся жениха, счи-
тают себя обманутыми и 
называют Татьяну мошен-
ницей. Кто-то даже пытался 
навести о ней справки и как 
будто бы выяснил, что та до 
сих пор живет в Днепропе-
тровске, а все ее «внучки и 
племянницы» круглый год 
загорают в солярии, чтобы 
потом дурить по скайпу до-
верчивых клиенток.

Татьяна же уверяет, что 
это неправда: мол, грязью  
ее поливают обычные кон-
куренты. Ведь есть в интер-
нете и положительные от-
зывы!

«Проверить достоверность 
этих отзывов невозможно, 
- комментирует Денис Шил-
кин. - Поэтому единственный 
способ обезопасить себя от 

мошенников - просто не 
платить им денег. В на-
стоящих агентствах - и 
это главный принцип 
добросовестных профес-
сионалов! - деньги берут 
только с иностранных 
мужчин, женщинам же 
услуги оказывают бес-
платно. Если же деньги 
берут и с женщин, значит, 
никаких мужчин у них 
нет и не было».

Нет, какие-то мужчи-
ны у аферистов, конечно, 
есть, иначе кто же тогда бу-
дет показывать на экране 
свои волосатые руки! Могут 
по скайпу показать и всего 
жениха целиком. Правда, 
показывается он ненадол-
го. За это время он обычно 
произносит пару фраз по-
английски, а затем бежит по 
своим срочным «американ-
ским» делам...

«Одно немецкое брачное 
агентство поливает своих 
российских конкурентов 
грязью в интернете, - гово-
рит Шилкин. - Мы выяснили, 
кто они такие. Оказалось, 
что основательница агент-
ства замуж ни за какого 
немца не выходила, преспо-
койно живет себе в Киеве и 
предлагает «всего» за тыся-
чу евро устроить всем жела-
ющим личную жизнь с граж-
данином Евросоюза».

В борьбе за кошельки 
обделенных лаской дам все 
средства хороши.

Аделаида Сигида

Рынок женихов и невест 
в России переживает 

настоящий кризис. 
Репутация даже 

зарекомендовавших 
себя бюро знакомств  

ставится под сомнение. 
А все потому, что эту 

нишу взялись осваивать 
аферисты с Украины.

 Набор средств по уходу 
за лицом и телом с гомеопа-
тическим эффектом омоло-
жения наверняка придется 
по вкусу любой женщине. 
Однако руководитель Neu 
Kosmetik Lab Андрей Поли-
лов предупреждает: будьте 
внимательны, когда читаете 
состав продукции или смо-
трите рекламный ролик.

- Очень много сейчас напа-
док на консерванты. Но кон-
сервант консерванту рознь. 
При создании качественной 
косметики без консерванта 
не обойтись. Мы же не ведь-
минское зелье варим в котле, 
а создаем средство, согласно 
мировым стандартам. Мы 
используем самый дорогой 
консервант биозол на осно-
ве растений, японского про-
изводства. В малых дозах он 
безвреден. В конце концов и 
соль, и лимонная кислота, без 
которых не могут обойтись 
хозяйки, тоже природный 
консервант.

Некоторые производите-
ли обещают мгновенный 
эффект. И в интернете 
популярны ролики, как 
при нанесении «чудо-
действенного средства» 
за считаные секунды 
исчезают внушитель-
ные мешки под глаза-
ми. Выглядит все это 
замечательно, а по 
сути сплошное на-
дувательство. Если 
в рекламируемом 
средстве в боль-
шом количестве 
п р и с у т с т в у е т 
силикат, то, ко-
нечно, эффект 
достигается мгно-
венно. Но с таким 
же успехом вы мо-
жете намазать свое 
лицо силикатным 
клеем. Тоже будет 
эффект подтяжки.

Косметика нашего бренда 
- это гордость и слава России. 
Наша уникальная формула, 
оте чественная разработка, го-
меопатическое вещество (па-
тент №2458680), компонент, 
входящий в различной концен-
трации во все наши фирменные 
продукты, при регулярном ис-
пользовании дает эффект об-
новления и омоложения кожи. 
Результат достигается за счет 
саморегуляции - вещество за-
ставляет кожу работать само-
стоятельно, как хорошо отла-
женный механизм. То есть мы 
не обещаем мгновенного эф-
фекта, но гарантируем, что при 
правильном и систематическом 
использовании косметики на-
шей марки ваш организм нач-
нет самостоятельно восстанав-
ливать молодость кожи. 

В настоящее время мы гото-
вим к выпуску серию средств 
по уходу за волосами на основе 
того же запатентованного ве-
щества. Интересно, что сейчас 
в продаже огромное количе-
ство всевозможных шампуней 

и бальзамов: и от перхоти, 
и от сухости, и от выпа-
дения... Просто глаза 
разбегаются... Но как 

сказал один мой зна-
комый: «А есть у вас 
что-то голову по-
мыть?!» Здоровой 
коже и волосам ле-

карства не нужны, 
нужна чистота.

Чтобы узнать 
все подробности 
об ассортимен-
те и свойствах 
продукции Neu 
Kosmetik Lab, 
звоните по 
телефонам: 

+7(495) 411-10-
52, +7(495) 411-17-70. К 
8 Марта интересные 
специальные пред-
ложения и большие 
скидки.

ЗДОРОВОЙ КОЖЕ НУЖНА 
ТОЛЬКО ЧИСТОТА
Накануне 8 Марта многих беспокоит вопрос: 
каким подарком обрадовать любимую женщину? 
Отечественные производители косметических средств 
марки Neu Kosmetik уверены, что дочь, мама, бабушка 
и возлюбленная независимо от возраста едины в 
желании сохранить здоровье, молодость и красоту.

БРАЧНЫЕ АФЕРИСТЫ 
РУЛЯТ ИЗ КИЕВА

«В настоящих агентствах 
- и это главный принцип 
добросовестных профес-
сионалов! - деньги берут 
только с иностранных 
мужчин, женщинам же 
услуги оказывают бес-
платно». ре
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Картина, получившая глав-
ные призы на международных и 
российских кинофестивалях, не 
доходит до массового зрителя 
из-за некоторых материальных 
неувязок. В частности, продюсе-
ры пока еще не расплатились с 
легендарным композитором Вла-
димиром Шаинским, чья песня 
«Учат в школе» звучит в фильме. 
Обратились к 90-летнему мэтру 
с просьбой использовать его му-
зыку бесплатно, но получили от-
каз. Была названа внушительная 
сумма, затем в ходе переговоров 

она была снижена до двух тысяч 
долларов. Но даже эти деньги ка-
жутся создателям ленты неподъ-
емными.

Вся эта ситуация вызвала в ки-
носообществе недоумение, что 
и говорить, подобные вещи про-
исходят нечасто. Ну и к тому же 
общеизвестно, что Шаинский тя-
жело болен, на его лечение требу-
ются большие деньги. Наверное, 
стоило бы найти искомую сумму, 
таким образом и фильм бы выпу-
стили, и композитору помогли...

Андрей Князев

Напомним, что в конце про-
шлой недели популярный ак-
тер изрядно начудил, если не 
сказать больше. Сбил женщи-
ну-пешехода и скрылся с ме-
ста происшествия. Задержан 
был после того, как на Ни-
китском бульваре протаранил 
сразу несколько автомобилей, 
среди которых была машина 
ДПС. Затем самовольно по-
кинул здание Пресненского 
суда, так и не дождавшись 
вынесения вердикта... Такое 
впечатление, что вся столич-
ная полиция только Нико-
лаевым в минувший уикенд 
и занималась - артиста-ша-
луна то теряли, то находили. 
И наконец, препроводили в 
спецприемник для отбывания 
административного (!) нака-
зания. Что и говорить, теперь 
слова Валерия о тщательном 
соблюдении им правил до-
рожного движения звучат по 
меньшей мере наивно.

- То, что гоняю по ночной 
Москве, - вранье! - уверял ак-
тер нашего корреспондента. - 
60 км/ч. И правила дорожного 
движения после одного случая, 
который со мной произошел, 
стараюсь не нарушать. Как-

то раз после Дня милиции я 
ехал по набережной. У Теа-
тра эстрады поворачиваю к 
«Ударнику». Там, знаете, надо 
дождаться стрелки зеленой. А 
ночь, зеленый светофор, нико-
го. Думаю: ну что там какая-то 
стрелка. Вдруг из-за машин 
выходит майор, останавливает: 
«Хулиганишь?» - «Шалю по-
маленьку». - «Ну и на сколько 
нашалил?» - «На устное взы-
скание», - говорю я с надеждой 
в голосе. - «Но так ведь не бы-
вает». «Тоже так думал, - отве-
чаю. - Но если сейчас товарищ 
майор мне сделает замечание, 
я больше никогда не буду на-
рушать». Он меня отпустил. Ну 
а давши слово - держись.

Как видно, слово свое ар-
тист не сдержал. Теперь отси-
дит 10 суток. И это минимум. 
Возможно, Николаеву будет 
грозить и уголовное наказа-
ние. Следственный комитет 
возбудил проверку по этому 
делу. Поводов к тому масса - 
тут и сбитая гражданка, полу-
чившая множественные трав-
мы, и оставление места ДТП и 
человека в опасности, и побег 
из-под ареста...

М.Н.

Информация о сборе 
средств для легендар-
ных артистов, которые 
еле сводят концы с кон-
цами, не могла оставить 
никого равнодушным. 
Преданные поклонники 
прекрасно знают о болез-
нях, которые преследуют 
пожилых любимцев пу-
блики. Наталья Фатеева 
после ряда тяжелых опе-
раций передвигается толь-
ко на костылях. У Алексея 
Баталова больное сердце 
и поражены сосуды го-
ловного мозга. А Марга-

рита Терехова уже лет 10 
не снимается в кино, у нее 
прогрессирует болезнь 
Альцгеймера. Поэтому, 
когда московский Дом 
актера совместно с фон-
дом «Живой» объявил о 
подготовке к благотвори-
тельному вечеру, выручка 
от которого будет пере-
числена вышеназванным 
актерам, а также опубли-
ковал номер счета, на ко-
торый можно переводить 
деньги, ни у кого даже 
сомнений не воз-
никло по поводу 
целесообразно-
сти данного меро-
приятия.

Однако не про-
шло и суток как 
благое, казалось 
бы, дело обернулось 
скандалом. Ока-
залось, что все трое 
артистов о предстоящей 
акции, что называется, ни 
сном ни духом. Звонки с 
просьбой дать коммента-
рий повергли ветеранов 
в изумление: помощи они 
ни у кого не просили, да 
и нищими себя вовсе не 
считают. Дочь Тереховой 
Анна была вынуждена об-
ратиться с призывом не 

перечислять деньги на не-
понятный счет, пока все не 
выяснится:

- Тем, кто искренне го-
тов помочь моей маме, 
очень благодарна, но еще 
раз повторяю: Маргарита 
Борисовна Терехова не на-
ходится в том состоянии, 
когда (цитирую) «не спо-
собна оплатить собствен-
ное лечение и достойные 
условия жизни». Я, ее дочь, 
отвечаю за эти слова.

Пришлось директору 
благотворительного фон-
да держать ответ. Викто-
рия Агаджанова заявила, 
что на самом деле были 
планы провести концерт 
в пользу 18-летнего Галак-
тиона Калганова - про-
стого парня, попавшего 
в аварию. Обратились в 
Дом актера. Руководство 
согласилось предоставить 
сцену, но предложило до-
бавить в благополучатели 
троих народных артистов. 
Переговоры с ними на-
чальство Дома актера обе-
щало взять на себя.

- К нам действительно 
обратились представите-
ли фонда с просьбой по-
мочь больному мальчику, 
мы откликнулись. И сами 
предложили, чтобы в этой 
акции прозвучали имена 
наших коллег, которым 
мы хотели бы помочь, - 
объясняет, в свою очередь, 
директор Дома актера 
Игорь Золотовицкий. - 

Наша вина только в том, 
что на этапе подготовки 
мы лично позвонили не 
всем артистам, с кем-то 
связывались наши сотруд-
ники, из-за этого возникло 
недопонимание.

Ольга Лесина

На Шаинского нет денег
Вот уже несколько месяцев не может получить прокатное 

удостоверение фильм «Наши», снятый молодым режиссером из 
Казани. Загвоздка в том, что киношники не в силах расплатиться 

со знаменитым композитором Владимиром Шаинским.

Анна Терехова: 
моя мама не нищая!

Призыв спасти от голодной старости Алексея 
Баталова, Маргариту Терехову и Наталью Фатееву 
всколыхнул СМИ и социальные сети. Люди бросились 
перечислять деньги. Даже не догадываясь, что 
актеры в их помощи вовсе не нуждаются.
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А ведь Николаев 
обещал  
не нарушать

Актер Валерий Николаев, 
ставший виновником 
крупного ДТП в центре 
Москвы, и прежде был 
большим любителем 
быстрой езды. Однако 
утверждал, что 
дорожные правила 
принципиально не 
нарушает.

Маргарита Терехова с дочерью Анной

Алексей 
Баталов

Наталья 
Фатеева
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КУДА СХОДИТЬ

В Москве воссоздали 
финальные эпизоды Вели-
кой Отечественной, когда 
Красная армия вплотную 
подошла к Рейхстагу. В 
трехмерном пространстве 
- улицы и дома полуразру-
шенного Берлина. В самих 
домах все подлинное: пач-
ки сигарет, радиолы, книги. 

Здесь все сделано 
для того, чтобы 
посетитель мог 
почувствовать ме-
сто и время. Даже 
представлены не-
которые орудия, 
например пушка 
«ФлаК-88». Ну и, 
конечно, здание 
Рейхстага, выпол-
ненное в натураль-
ную величину. В 

центре трехмерной панора-
мы фигуры героев-развед-
чиков группы лейтенанта 
Семена Сорокина, кото-
рые одними из первых во-
друзили самодельное Крас-
ное знамя над Рейхстагом. 
Все они не выдуманные 
персонажи, а подлинные 
герои.

Панорама «Битва за Берлин. 
Подвиг знаменосцев»
(Поклонная гора, с 23 февраля)

«Штраус-гала»
(Большой зал 
Московской 

консерватории, 
18 марта)

В этот день состоится 
одно из самых ярких со-
бытий для ценителей клас-
сической музыки. В ис-
полнении прославленного 
симфонического оркестра 
«Орфей» прозвучат валь-
сы, польки, марши, галопы, 
кадрили. Авторство всех 
этих произведений принад-
лежит великой династии 
Штраусов. Прославленный 
дирижер Сергей Кондра-
шев специально подбирал 
эту программу для Боль-
шого зала Консерватории. 
Маэстро сотрудничает со 

многими знаковыми кол-
лективами. А еще Кондра-
шева приглашают для уча-
стия в своих программах 
многие выдающиеся музы-
канты, среди которых - Де-
нис Мацуев, Мария Гулеги-
на, Валентина Левко, Давид 
Герингас, Владимир Овчин-
ников и многие другие.

«Оскар» 
ему удачи 

не принесет»
Главная интрига последних 

дней наконец раскрыта - 
заветного и долгожданного 
«Оскара» получил любимец 

дам Леонардо Ди Каприо. 
Но интересно даже не 

это. Как выяснилось, два 
года назад этот успех 

голливудскому красавцу 
предсказал известный 

российский экстрасенс 
Зираддин Рзаев. 

В 2014 году в эфире одного 
из телеканалов при обсуждении 
перспектив Лео Зираддин дал 
следующий прогноз: актер по-
лучит «Оскара» в течение двух 
лет. «МН» решил расспросить 
экстрасенса о том, как долго-
жданная награда скажется на 
судьбе Ди Каприо.

- Многие экстрасенсы пред-
сказывали, что у Лео шансов 
нет, в том числе и потому, что у 
него русские корни, - вспомина-
ет события двухлетней давно-
сти Зираддин. - Одни говорили, 
что вообще не получит, другие 
- что, может быть, через пять-
шесть лет. А я видел, что это 
произойдет.

- Как же «Оскар» скажется 
на его дальнейшей судьбе?

- К сожалению, не могу ска-
зать, что эта награда принесет 
ему удачу. Вообще, Ди Каприо 
мой любимый актер, я очень 
люблю фильм «Титаник». Но, 
к сожалению, должен сказать, 
что в дальнейшем у него будут 
серьезные проблемы со здоро-
вьем. Во всяком случае, второго 
«Оскара» я не вижу. 

- А что скажете по пово-
ду личной жизни актера? Он 
ведь в свои 41 по-прежнему за-
видный жених.

- На самом деле у него есть 
ребенок. Ну а в личной жиз-
ни серьезных изменений я не 
вижу. Хотя возможно, что-то 
случится в следующем году. Во-
обще, 2017-й - его год. Произой-
дет какое-то яркое изменение, 
может быть, в карьере, может 
быть, в личной жизни. Но даже 
если Ди Каприо женится, я все 
равно вижу, что вслед за этим 
последует расставание...

Максим Неверов

Вот уже несколько лет 
вся страна наблюдает за 
драмой, которую пережи-
вает прославленный актер. 
После того как его сын 
Борис в 2010 году попал в 
тюрьму по обвинению в 
убийстве, Ливанов начал 
борьбу за единственную 
внучку Еву. Девочка-инва-
лид жила в ужасных усло-
виях с пьющей матерью, 
и Василий Борисович с 
женой сделал все, чтобы 
получить опеку над ребен-
ком. В сентябре досрочно 
освободился Борис, но вос-
питывать Еву продолжали 
его родители.

А на днях бывшая невест-
ка актера заявила: 14-летняя 
Ева сбежала от своего зна-
менитого дедушки.

- Не ужилась она с 
ними, - выдвигает свою 
версию Екатерина. - Они 
ее взаперти держали! Ей 
запрещали встречаться с 
мальчиком. А когда Ева 
вернулась с поздней про-
гулки, дедушка обозвал ее 
«проституткой», а бабуш-
ка настояла на посещении 
гинеколога. Тут уж Ева 
сказала: «С меня хватит», и 
убежала.

Екатерина уверяет, что 
дочь не желает возвра-
щаться к бабушке и де-
душке, хочет жить с ней. 
Также бывшую невестку 
Ливанова очень обижают 
разговоры о том, что Ева 
ей нужна только из-за 
пенсии, которую девочка 
получает по инвалидно-
сти.

Василий Борисович, 
услышав вопрос про Еву, 
лишь тяжко вздыхает.

- Никакого конфликта у 
нас с Евкой не было. Про-
сто мой сын расслабился, 
написал в опеке заявле-
ние, что разрешает дочери 
съездить в гости к матери 
на недельку. И 1 февраля 
передал Еву Кате. С тех 
пор она к нам не возвраща-
лась, - рассказал нам актер. 
- Общались мы с ней толь-
ко несколько раз по теле-
фону. Мать, которая ведет 
такой же образ жизни, как 
и раньше - пьет, нигде не 
работает, - сейчас против 
нас ее настраивает. Что бу-
дет дальше? Не знаю. Бо-
рис, конечно, уже пожалел 
о своем решении. Может 
быть, ему придется ехать и 
забирать Еву силой с поли-
цией - ее же мать ограни-
чена в родительских пра-
вах и не может оставить у 
себя ребенка.

Но Василий Борисович 
очень надеется, что до это-
го не дойдет и бывшая не-
вестка все же не будет раз-
вязывать новую войну. На 
март у Евы назначена пла-
новая госпитализация, ей 
нужно обследовать почки 
в московской больнице. К 
этому времени Екатерина, 
если действительно любит 
дочь, должна вернуть ее в 
семью бабушки и дедуш-
ки, которые занимаются 
здоровьем Евы уже не-
сколько лет.

Ольга Лесина

У Ливанова украли 
внучку?

В семье Василия Ливанова снова разгорается 
скандал. Бывшая невестка Екатерина, ограниченная 
в родительских правах, забрала у актера внучку и не 
отпускает девочку обратно.

На ювелирно-художе-
ственной выставке будут 
представлены самые уни-
кальные работы мастеров 
с мировым именем. Редчай-
шая возможность на одном 
пространстве увидеть на-
стоящие сокровища из раз-
ных уголков России: Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, 
Костромы, Нижнего Нов-
города, Екатеринбурга. 
Мало того, специально для 
этой выставки свои драго-
ценности выдали Оружей-
ная палата Московского 

Кремля, Всероссийский му-
зей декоративно-приклад-
ного и народного искусства 
и даже многие зарубежные 
музеи. Кстати, организато-
ры выставки пошли на не-
ординарные решения. Так, 
например, если посетителю 
понравится какое-либо из-
делие, можно будет обра-
титься к ювелирам, кото-
рые будут присутствовать 
на выставке, и заказать точ-
но такой же предмет. А еще 
получить консультацию у 
профессионалов на тему, 
как отличить настоящую 
драгоценность от подделки.

«Сокровища России» 
(Государственный геологический 
музей имени В.И. Вернадского, 
4-7 марта)

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

PA
N

O
R

AM
AB

ER
LI

N

Р
ЕК

Л
АМ

А



10(1158) 
1 марта 2016 года

www.mirnov.ru18 НАШИ ВСТРЕЧИ
- Александр, вы учились в 

совершенно непоэтическом 
вузе - Институте связи. О вы-
соком тогда не помышляли?

- Я поступил в Институт свя-
зи, потому что он находился не-
далеко от моего дома - раз, там 
была военная кафедра - два. Да 
и вообще в то время очень мало 
было гуманитарных вузов, а 
поступить, скажем, в Литера-
турный им. Горького считалось 
сродни полету на Луну. Родился 
же на московской окраине в 
обычной семье: не было у нас 
в роду ни художников, ни музы-
кантов.

- Но поэт появился.
- Позже. А тогда я получил 

нормальную мужскую профес-
сию - инженер электросвязи. 
Правда, лет в 14 уже точно знал, 
чем буду заниматься, - писал 
первые стихи, пусть были они 
совершенно наивные, подража-
тельные...

«Я не Моцарт, чтобы
«раз, и на матрас»

- Ваша фамилия впервые 
прозвучала в связке с группой 
«Черный кофе». Интересно, 
многим предлагали свои тек-
сты, прежде чем на всю стра-
ну прогремела «Владимирская 
Русь»?

- Многим, безусловно. Я хо-
дил на разные концерты, по 
мере возможности знакомился 
с популярными исполнителя-
ми. Каким образом? Заходил 
за кулисы, говорил: «Здрасьте, 
я Саша Шаганов, начинающий 
поэт. Вы не могли бы посмо-
треть мои стихи?» И в общем-
то никому это было не нужно. 
А группа «Черный кофе» тоже 
тогда только начинала - ее не 
транслировали по радио, не 
показывали по телевидению. 
Помню, кто-то дал мне теле-
фон Варшавского: я позвонил, 
продиктовал Диме «Владимир-
скую Русь». Стихи ему понра-
вились, он быстренько написал 
мелодию. И вдруг случился 
такой успех... Вы знаете, тог-
да еще я понял, что держаться 
надо людей, которые находятся 
с тобой в одной творческой 
весовой категории и же-
лательно - в возрастной. 
Многие авторы думают: 
сейчас мою песню споет попу-
лярный исполнитель и я стану 
«мама, не горюй». Так бывает 
тоже, но крайне редко. Все-таки 
более устойчивый успех - когда 
проходишь весь путь с испол-
нителем вместе. Так было и с 
«Черным кофе», и с «Любэ», и 
с Димой Маликовым, и с Серге-
ем Чумаковым...

- У вас есть песня, испол-
ненная Пугачевой, но об этом 
чуть позже. А вот когда 
«Владимирская Русь» стала 
в стране хитом номер один, 
что подумали? Я бог, я гений?..

- Вы знаете, той песне я 
очень благодарен. Успех ее под-
твердил мои планы, намерения. 
Потому что, естественно, я со-
мневался... Песню эту, кстати, я 
написал, когда мне было 17 лет. 
Помню, сдал первую сессию в 
институте, поехал слоняться по 
вечерней Москве, зашел в кафе 
«Лира». Когда возвращался до-
мой, крупными хлопьями шел 
снег и как-то сами собой сложи-
лись такие строчки: «Деревян-
ные церкви Руси,/ Перекошены 
древние стены./ Подойди и о 
многом спроси,/ В этих срубах 
есть сердце и вены...» А зазву-
чали они спустя четыре года, за 
что тоже я благодарен судьбе. 
Если бы случилось день в день, 
наверное, я бы просто забил на 
учебу.

- Тогда рок был в фаворе, 
к попсе относились презри-
тельно. Мол, что это такое: 
лютики-цветочки, любовь-
морковь? И как можно было 
после «Черного кофе» писать 
для Димы Маликова?

- Да, это у нас традиция та-
кая, не очень хорошая - всех 
разложить по полочкам. Лад-
но зрители, но однажды глубо-
ко мною уважаемый Констан-
тин Никольский выразил мне 
глубокое порицание. Мы были 
знакомы, от лица старшего то-
варища он поприветствовал 
тот успех, который случился с 
песней «Владимирская Русь». 

Спустя время встречаю его 
на одном рауте: подхожу, здо-
роваюсь. Он смотрит на меня 
удивленными глазами и гово-
рит: «Слушай, ну Дима Мали-
ков еще ладно, но песня для 
«Любэ», которую ты сочинил, 
это вообще за гранью добра и 
зла...»

- «Ты агрегат, Дуся...», что 
ли?

- Нет, «Батька Махно», да и 
вообще все песни с первой пла-
стинки. Помню, после этих слов 
по-юношески расстроился... Но 
я, правда, не делю аудитории, 
для меня совершенно логично 
писать и те, и другие песни. Глав-
ное - чтобы людям нравилось. 
Больше скажу: я люблю все 

свои стихи. Даже очень неудач-
ные, которые наверняка тоже 
есть. Потому что достаются они 
мне нелегко, нет у меня таланта 
Моцарта, чтобы «раз, и на ма-
трас».

«Пугачева сказала:
теперь популярным 
станешь»
- А теперь вернемся к Пуга-

чевой. Какую песню вы ей на-
писали?

- Песня называлась «Кристи-
ан». Но я не считаю, что она ста-
ла событийной в жизни Аллы 
Борисовны.

- Но для 
вас песня, ис-
п о л н е н н а я 
Примадон-
ной, - это пик 
карьеры?

- Нет, ко-
нечно. Хотя, 
безу словно, 

мне приятно, что в ее антоло-
гии есть песня на стихи А. Ша-
ганова... В тот период мы часто 
общались, Алла Борисовна 
здорово помогла нам с группой 
«Любэ», которую пригласила 
на «Рождественские встречи», я 
показывал ей многие свои пес-
ни. Но, во-первых, у меня мало 
текстов, что называется, для 
женского вокала...

- Да, вы не Резник, вы дру-
гой.

- Конечно. И с песней «Кри-
стиан» случайно все вышло, тут 
нет никакой моей заслуги. В 
том плане, что был найден кла-
вир - на студии у Челобанова 
где-то завалялся, - и они записа-
ли песню, не зная даже автора 

слов. Позже выяснили. И был 
очень трогательный звонок от 
певицы ко мне домой... Лето. Я 
такой молодой популярный со-
чинитель песен. У меня какие-
то друзья в гостях, девчонки. 
И телефон звонит постоянно, 
не умолкая. Говорю одной под-
ружке: бери трубку и отвечай, 
что меня нет дома. Монотонно 
весь вечер она повторяет одни 
и те же слова. И вдруг - у нее 
в глазах такое удивление! Ни 
слова не говоря, протягивает 
мне трубку. И я слышу голос 
Пугачевой: «Мы сейчас запи-
сали твою песню. Срочно при-
езжай ко мне на Тверскую». 
Судорожно начинаю соби-
раться, сам думаю: что за пес-
ня? Вообще ни сном ни духом. 

Приезжаю к 
Пугачевой до-
мой, там звучит 
«Кристиан». 
«Твои стихи?» 
- спрашивает. - 
«Мои». - «Ну я 
тебя поздрав-
ляю. По-
настоящему 
популярным 
с т а н е ш ь . . . » 
Была еще одна 
история. Мы с 
Матвиенко на-
писали песню 
«Подари мне 
вечерок-вече-
рочек», я пока-

зал ее Алле. «Знаешь, - говорит, 
- эту песню я могла бы спеть». 
«Алла Борисовна, - я смутил-
ся, - мы уже отдали ее, будет 
петь Женя Белоусов». - «Женя 
- хороший певец, он справит-
ся, конечно. Но я могу сделать 
так, что эта песня... Ты даже не 
представляешь, как я могу ее 
спеть, какой у нее может быть 
успех». - «Вы знаете, мне как-то 
неловко, я должен поговорить 
с композитором...» Уперся, в 
общем. В силу своих юных лет, 
что ли. Да и Женьку неудобно 
было подводить - мы дружили. 
Она говорит: «Делайте, конеч-
но, как сочтете нужным. Но 
мне кажется, спустя некоторое 
время ты пожалеешь».

- Была права?
- Не знаю даже... Не уверен, 

помнит ли Алла Борисовна об 
этом нашем разговоре, о той 
песне. Но в моей памяти остался 
такой эпизод.

- С Игорем Матвиенко ра-
ботаете уже больше 20 лет. 
Познакомились как?

- Ну как: я писал свои пер-
вые песни, он делал свои пер-
вые проекты. Так в общем-то 
и познакомились. Потом стали 
писать песни для новой группы, 
у которой к тому времени даже 

названия не было... Мат-
виенко, он же из ВИА 

«Здравствуй, пес-
ня» вышел. Ког-

да перестрой-
ка началась, 
филармонии 
все развали-
лись, вслед за 
ними сгину-
ли и принад-
лежавшие 
им коллек-
тивы. Все 
музыкан-
ты «Здрав-
ствуй, пес-

ня» неплохо 
устроились: 

Олег Кацура 
в «Веселые ребята» 
перешел, Сережа Ма-

заев - в «Автограф». 
И единственный, кто 

остался не при делах, был 
Коля Расторгуев. Вот для него 
мы с Матвиенко песни и писа-
ли, группа «Любэ» в итоге по-
лучилась.

- Песню делают несколько 
человек, а слава вся достает-
ся исполнителю. Не обидно?

- Ну, во-первых, все сочи-
нители - люди теневые, каби-
нетные. И все-таки мне уже 
не 20 лет, чтобы тешить свое 
больное самолюбие. Я считаю, 
здорово, если песни твои при-
годились и были услышаны. 
Авторские отчисления полу-
чать тоже очень приятно. Но 
самое большущее счастье - по-
нимать, что твои песни знает 
огромное количество людей. 
Правда, я очень рад, что не при-
ходится объяснять: знаете, это 
та песня, которая... ну вы пом-
ните... Нет, скажешь «Атас!» - и 
сразу все понимают.

- Зачем же сами стали 
петь?

- Во-первых, это пропаганда 
своих песен. Потом, чего уж 
скрывать, бюджет семьи тоже 
аплодирует от оного. А вот 
такая вселенская слава, кото-
рая сопровождает популярных 
исполнителей, мне не нужна. 
Тот же Расторгуев пройдет 
сейчас по улице - и... Не рас-
терзают, конечно, но все будут 
смотреть-пялиться, а это тоже 
большая нагрузка на человека.

- Трудно было решиться на 
первый шаг к микрофону?

- Я очень хорошо дружил 
с Сережей Парамоновым, 
царствие ему небесное, - это 
бывший солист хора Гостеле-
радио: пел «Пусть бегут не-
уклюже», любимый ребенок 
нации, как тогда его называли. 
Сергей мне как-то и сказал: ты 
не понимаешь, тебе это совсем 
не помешает. Никто ведь не 
ждет от тебя оперного испол-
нения - поэтическое пение, бу-
дешь чего-то там напевать. И 
дал мне первые уроки вокала, 
позанимался со мной... Пере-
бороть себя, свою природную 
скромность, конечно, было 
сложно. Но я себе говорил, 
что это хороший опыт: если 
уж сочиняю песни, должен по-
бывать в шкуре исполнителя. 
И, помню, был концерт в Сур-
гуте. Я вышел, почитал стихи. 
А потом спел одну песню под 
«минусок». И благодарная си-
бирская публика мне стала 
аплодировать, цветы подари-
ла. Думаю: ну так совсем дру-
гая история!..

Дмитрий Мельман
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРА ШАГАНОВА

Известных поэтов-песенников у нас раз, два 

и обчелся. Но Александр Шаганов за 30 лет 

нарисовался так, что не сотрешь. Нет, он не 

выпячивает себя, не старается «торговать лицом». 

Говорит: все равно тишь кабинетная - родная 

стихия. Но что уж делать, если строчки вырвались из 

кабинета прочь и подхватила их вся страна...

Композитор 
Игорь Матвиенко - 
постоянный соавтор 
Шаганова

«В Коле трудно было 
разглядеть будущего 

народного артиста»
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На днях российские 
ученые потрясли 

открытием - впервые 
в мире напечатан 

орган, который 
работает не локально, 

а на весь организм. 
Партии лабораторных 

мышей пересадили 
щитовидные железы, 

напечатанные с помощью 
3D-биопринтера. И вот 
теперь исследователи 

получили доказательства: 
органы прижились и 

начали выделять гормон 
тироксин.

Эксперимент по печати щи-
товидной железы подопытным 
грызунам провели еще в мае 
2015 года. Как рассказал Юсеф 
Хесуани из российской лабора-
тории 3D-биопринтинга, изна-
чально лабораторным мышам 
химическим путем удалили соб-
ственную щитовидную железу, 
введя радиоактивный йод. По-
сле этой манипуляции наблю-
дается дисфункция щитовидной 
железы, она перестает выраба-
тывать гормон тироксин. Для 
печати новых органов были 
взяты эмбриональные клетки 
- предшественники клеток 
щитовидной железы, 
изъятые у других по-
допытных мышей. 
Из них были по-
лучены ткани, 
с помощью 
которых впо-
следствии и 
были напеча-
таны щитовид-
ные железы. 
Кстати, внешне 
они совсем не по-
хожи на настоящий 
орган - такая цель и 
не стояла. Главным было 
доказать, что новый конструкт 
(так называют то, что вышло 
из биопринтера) рабочий.

Напечатанную щитовидку 
пересадили взрослым мышам 
под капсулу почки. Почему 
именно туда? «Капсула почки 
защищает конструкт от внеш-
них воздействий, вдобавок ко 
всему там есть сосудистое рус-
ло с легким доступом. Через 7-8 
недель с момента трансплан-
тации мы замерили уровень 
тироксина и убедились, что он 
повысился до 50% от нормы. 
То есть напечатанный орган по-
вторяет функцию щитовидной 
железы», - рассказывает Юсеф 
Хесуани.

Ученые не скрывают, что 
следующим шагом будет пе-
чать щитовидной железы для 
человека.

Ну а что будет дальше? Как 
заявил Борис Чичков из Ла-
зерного института Ганновера, 
сегодняшние технологии позво-
ляют напечатать сердце за 30 
секунд, а целого человека - за 2 
часа 47 секунд! Однако ученый 
не уверен, что это будет настоя-
щий человек, а не андроид. «Это 

будет лишь клеточный кон-
гломерат. Наша задача - соз-
давать запчасти для людей из 
их же собственных клеток. И 
сейчас ученые всего мира со-
ревнуются - кто же первым 
напечатает живой челове-
ческий орган», - не скрывает 
профессор Чичков.

Пока это не удалось никому, 
однако уже напечатаны клетки 
сердца (кардиомиоциты), кото-
рые бьются; светочувствитель-
ные клетки; первые кровенос-
ные сосуды и первые кусочки 
органов, которые позволяют 

тестировать лекарства. 
На вопрос, когда 

ждать значимых 
открытий в 

этой области, 
наши уче-
ные отвеча-
ют крайне 
осторожно. 
«Мы не 
оперируем 
категорией 

времени, мы 
работаем в 

соответствии с 
этапами», - отмеча-

ет Юсеф Хесуани.

Дефект «бабочки»
Почему такой ажиотаж про-

исходит вокруг щитовидки? 
Дело в том, что расстройства 
функции щитовидной железы 
сегодня распространены не ме-
нее чем сахарный диабет или 
сердечно-сосудистые заболева-
ния.

Заболеваниями щитовид-
ной железы (ЩЖ) в России, по 
разным оценкам, страдает от 5 
до 15% населения. Да и в мире 
они стали одними из самых рас-
пространенных патологий, ко-
торые знакомы не менее чем 
200 млн человек. В течение 
жизни те или иные расстрой-
ства функции ЩЖ развивают-
ся у каждой 8-й женщины, а в 
России - чуть ли не у каждой 5-й. 
Препараты тиреоидных гормо-
нов входят в число 13 наиболее 
часто выписываемых в США. 
Главная причина - дефицит йода 
в нашем питании.

Долгие годы представите-
ли различных общественных 
организаций и врачебных со-
обществ пытаются добиться 

п р и н я т и я 
закона об обязательном 
йодировании пищевой соли (а 
желательно, еще и муки), но 
пока ситуация не сдвинулась с 
мертвой точки. Ситуация ос-
ложняется тем, что 60% боль-
ных патологиями ЩЖ даже не 
знают о том, что болеют.

- Щитовидная железа - это 
маленький орган в форме ба-
бочки, от которого зависит 
функционирование всего орга-
низма, каждой клетки и ткани. 
Нарушения в работе ЩЖ сразу 
же сказываются на процессе 
обмена веществ, функциони-
ровании сердечно-сосудистой, 
нервной и репродуктивной си-
стем. Поэтому невыявленные 
заболевания щитовидной желе-
зы могут иметь самые серьез-
ные последствия для здоровья, 
- отмечает эксперт крупной 
международной компании в об-
ласти здравоохранения Кристи-
ан Фишер.

Щитовидная железа вы-
деляет два гормона (Т3 и Т4), 
регулирующие метаболизм, 
дыхание, работу сердца и нерв-
ной системы, температуру тела, 
менструальный цикл, вес. Для 
их выработки необходим йод, 
который, увы, самостоятельно 
организмом не производится. 
Тем временем головной мозг 
продуцирует тиреотропный 
гормон (или ТТГ). Если Т3 и Т4 
слишком много, ТТГ падает, а 
если их недостаточно - ТТГ рас-
тет. Так что диагностируют за-
болевания щитовидной железы 
сегодня по уровню этих гормо-
нов, которые определяются в 
анализе крови.

Неравноценный 
обмен

Когда кто-то говорит: «У 
меня щитовидка», речь может 
идти о любом из двух десятков 
заболеваний щитовидной же-
лезы. Некоторые из них прохо-

дят сами, другие поддаются ле-
карственной коррекции, третьи 
требуют пожизненной гормо-
нальной терапии, а четвертые 
лечатся только хирургически. 
Наиболее коварны две патоло-
гии - гипо- и гиперте риоз. При 
пониженной функции (гипоте-
риоз) тироксина (Т4) выраба-
тывается недостаточно, щито-
видка разрушается, ее функции 
угасают. Заподозрить это 
состояние непросто. Ведь та-
кие симптомы, как усталость, 
апатия, депрессия, сонливость, 
нарушение памяти, увеличе-

ние веса, отечность, лом-
кость волос 

и ногтей, 
зябкость, 
м о ж н о 
списать на 
что угодно. 
Причиной 
г и п о т е р и -
оза может 
быть дефи-
цит йода, бе-
ременность, 
аутоиммун-
ные заболе-
вания, наслед-
ственность. И 
все же уровень 
гормонов не-
сложно довести 
до нужного пу-

тем приема специальных 
лекарств на основе лево-

тироксина (это синтетические 
гормоны щитовидной железы, 
аналогичные тем, что выраба-
тываются в организме). Неред-
ко их приходится принимать 
всю жизнь.

Еще одна разновидность 
ауто иммунных заболеваний 
ЩЖ проявляется ускоренным 
обменом веществ (гиперте-
риоз). Этой болезнью, на-
пример, страдала Надежда 
Крупская. В этом случае щи-
товидная железа начинает вы-
рабатывать намного больше 
гормонов, чем требуется для 
жизнедеятельности. Отравле-
ние этими гормонами называ-
ют тиреотоксикозом. Пациент 

сильно худеет, постоянно 
потеет, у него трясут-

ся руки, лихорадочно 
бьется сердце, повы-
шается артериаль-

ное давление, «выле-
зают» глаза, появляется 

бессонница... Как правило, с 
диагностикой именно этого со-
стояния никаких проблем не 
возникает. Такой диагноз, как 
говорят врачи, иногда можно 
поставить больному с порога.

- В последнее время наря-
ду с прочими одной из причин 
гипертериоза стало употре-
бление пищевых добавок для 
похудения, куда нередко до-
бавляют гормоны щитовид-
ной железы или препараты, 
им подобные, - рассказывает 
старший научный сотрудник 
отделения нейроэндокриноло-
гии и остеопатий ФГБУ ЭНЦ 
Екатерина Пигарова. - Также 
описаны случаи, когда при об-
работке мяса в него попадают 
части щитовидной железы жи-
вотных. К заболеваниям ЩЖ 
приводит и употребление не-
которых продуктов, например 
соевых бобов или капусты.

С точностью 
до миллилитра

Если у вас есть какие-то по-
дозрения по поводу своего со-
стояния, посетите эндокрино-
лога (или хотя бы терапевта), 
сделайте УЗИ щитовидной 
железы и сдайте анализ кро-
ви на уровень тиреотропного 
гормона, который первым ре-
агирует на любые изменения в 
состоянии этого органа. Если 
ТТГ не в норме, имеет смысл 
сдать анализ крови на уровень 
свободного Т4 (это лучший 
показатель активности щито-
видки). При гипотериозе уро-
вень ТТГ будет выше нормы, 
а Т4 - ниже. При гипертерио-
зе картина будет совершенно 
противоположной. Ну а здо-
ровым людям такие анализы 
не мешает сдавать хотя бы раз 
в год.

«Когда не было УЗИ, док-
тора вынуждены были на 
ощупь определять размеры 
и узлы в щитовидной железе. 
Сегодня это измеряется с точ-
ностью до миллилитра. Нор-
мальный размер ЩЖ у жен-
щины не должен превышать 
18 мл, у мужчины - 25 мл», - го-
ворит доктор Пигарова.

Арина Петрова

Российские ученые 
напечатали щитовидку

Сегодняш-
ние технологии 

позволяют напе-
чатать сердце за 30 
секунд, а целого че-

ловека - за 2 часа 
47 секунд!
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уже рассказывал о том, 
как создавалась служба 

охраны первых лиц нашего 
государства с царских времен 

до первых лет советской 
власти. Особый период в ее 

истории - правление Сталина. 
О нем мы и расспросили 

президента Национальной 
ассоциации телохранителей 

России, старшего офицера 
9-го управления КГБ СССР в 

запасе Дмитрия ФОНАРЕВА.

- Как известно, Главное 
управление охраны при Ста-
лине возглавлял Николай Вла-
сик. Какова его роль в истории 
службы охраны?

- В короткий период он соз-
дал систему, которой пользуют-
ся у нас в стране до сих пор. В 
лихие 1990-е она прошла допол-
нительную проверку не только 
на государственном уровне, но 
и в частной охранной деятель-
ности.

В мае 1930 года открылась 
Центральная школа ОГПУ, 
которая в том числе готовила 
офицеров охраны первых лиц 
государства. Потом она дала 
жизнь Высшей школе КГБ 
им. Дзержинского, сегодня это 
учебная база ФСО.

- До 1930-х годов професси-
ональной охраны не существо-
вало?

- У Ленина была некая ох-
рана, но после смерти вождя 
ее расформировали. Сталин 
обзавелся охраной только че-
рез шесть лет. В те годы актив-
но действовали иностранные 
белогвардейские структуры, 
которые задались целью лик-
видировать именно Сталина. 
Достаточно вспомнить слова 
Льва Троцкого о том, что «если 
вы хотите уничтожить СССР, 
то вам нужно сначала уничто-
жить Сталина». Троцкий только 
озвучил мысль, которая стала 
навязчивой для всех жаждущих 
реванша.

При этом, живя и работая 
в Кремле, Сталин пешком хо-
дил на Старую площадь или 
в Большой театр. Эти пешие 
хождения обеспечивали сотруд-
ники ОГПУ в штатском. Они не 
были личной охраной, это было 
негласное сопровождение, гово-
ря современным языком. Когда 
16 ноября 1931 года Сталин шел 
по Ильинке мимо Гостиного 
двора в Кремль, то неподалеку 
оказался некто Платонов-Пе-
тин - человек, находившийся 
под наблюдением ОГПУ как 
агент РОВС (Русский общево-
инский союз, созданный в эми-
грации Врангелем). Сотрудник 
ОГПУ блокировал возмож-
ную атаку. Этот случай попал 
в известное «Спецсообщение 
№40919 секретарю ЦК ВКП (б) 
тов. И.В. Сталину».

- И как Иосиф Виссарионо-
вич отреагировал на неудав-
шееся покушение?

- Отреагировали его сорат-
ники. Была резолюция Мо-
лотова: «Членам Политбюро. 
Пешее хождение т. Сталина по 
Москве надо прекратить». С 
подписями Кагановича, Кали-
нина, Куйбышева и Рыкова. То 
есть это было коллегиальное 
решение, которому Сталин не 
мог не подчиниться. Решение 
было реализовано и для поез-
док Сталина на курорты Кав-
каза. Одновременно готовились 
специальный литерный поезд и 
теплоход, стоявший в Горьком 
(Нижний Новгород). Какой из 
видов транспорта выберет Ста-
лин, точный день и час отправ-
ления никто никогда не знал 
до самого последнего момента. 
Кроме того, перед бронирован-
ным поездом вождя всегда дви-
гались два литерных эшелона 
с охраной и обслуживающим 
персоналом. Самое интересное, 
что после смерти вождя по-
добный способ передвижения 
первых лиц страны по желез-
ной дороге не изменился и был 
оформлен соответствующим 
приказом, который действовал 
до 1991 года.

- До сих пор ходят легенды 
о водителях гаража особого 
назначения (ГОН), об их недо-
сягаемом профессионализме...

- В системе госохраны это 
транспортное подразделение 
начало функционировать со 
2 июня 1932 года. Офицеры 
ГОНа участвовали в опера-
тивно-технических осмотрах 
и подготовке не только авто-
парка, но и речных и морских 
судов. Нередко сотрудникам 
ГОНа необходимо было ор-
ганизовать передвижение 
первых лиц государства на 
дальние расстояния сразу на 
нескольких сменяемых видах 

транспорта. Правда, не 
обходилось и без ЧП. Так, 

в Сочи 26 июля 1930 года 
Сталин с супругой Надеждой 
Аллилуевой и Буденным в со-
провождении комиссара для 
особых поручений Юсиса со-
брался съездить из дома отды-
ха в Ясную Поляну. При выезде 
из дома отдыха «Пузановка» 

«роллс-ройс» Сталина стол-
кнулся с автомобилем 
дома отдыха «Красный 
шторм». Во время аварии 

осколком стекла у Сталина 
срезало бровь. Но вождь при-
казал водителя не наказывать, 
а об инциденте молчать. Спу-

стя три года в автомобиль Ста-
лина в Сочи врезался грузовик, 
к счастью, никто не пострадал. 
При этом стоит отметить, что 
ездил Сталин на предельно 
низкой скорости - не более 40-
50 км/ч.

- Как складывались отно-
шения Сталина с его охраной?

- Интересна судьба одного 
из первых начальников сталин-
ской охраны Карла Паукера. В 
желании угодить охраняемому 
лицу он изучил все пристра-
стия вождя и безошибочно уга-
дывал любое его желание. Так, 
Паукер распорядился сшить са-
поги, в которых каблук был бы 
спрятан в сам сапог, после чего 
Сталин казался значительно 
выше.

Хорошо известно, что Ста-
лин никому не доверял себя 
брить, а бриться самому у него 
получалось крайне небрежно. 
Паукер был допущен к бри-
тью Сталина опасной бритвой. 
И тем не менее служба закон-
чилась для Паукера плачевно 
- его обвинили в работе на не-
мецкую разведку и расстре-
ляли. Я думаю, что именно с 

тех пор в «девятке» стало 
ходить золотое 
правило для 
любого при-
крепленного: 

хочешь быть поближе - будь 
подальше...

- Как же так? Личный ох-
ранник - и вдруг такое обвине-
ние?

- Примета времени - никто 
никому не доверял. Шла боль-
шая драка за власть, и ротация 
кадров в спецслужбах была 
очень высокой. Карл Паукер 
пробыл в должности начальни-
ка 1-го отдела всего 120 дней и 
был расстрелян. Его преемник 
Владимир Курский - 60 дней, 
застрелился сам. Следующим 
стал Израиль Дагин. Аресто-
ван. И лишь 19 ноября 1938 
года на должность реформиро-
ванного подразделения личной 
охраны заступил Николай Си-
дорович Власик.

- В чем заключалась си-
стема Власика? Были у него 
какие-то необычные реше-
ния?

- Одним из таких тактиче-
ских решений стало использо-
вание ложных проездов. Это 
«изобретение» Николая Си-
доровича до сих пор применя-
ется в современной практике. 
Стали охраняться и трассы 
проезда, по которым двигался 
кортеж Сталина. Так, на трассе 
до Ближней дачи (ныне объ-
ект ФСО в районе Поклонной 
горы) из прилегающих к ней 
домов были выселены все не-
надежные лица, а их квартиры 
заняли семьи чекистов и ответ-
ственных партийных товари-
щей. Кроме того, сотрудники, 
участвовавшие в организации 
безопасности спецтрассы, по 

сигналу могли взяться за руки 
по обеим сторонам дороги. Для 
подготовки резерва охраны в 
Ногинском районе (ныне посе-
лок Купавна) в 1938-1940 годах 
были созданы специальный 
учебный центр и военный ла-
герь для тренировок.

- Какие коррективы внесла 
война?

- Все военные годы управ-
ление Власика работало в 
усиленном режиме. Охрана со-
провождала Сталина и при вы-
ездах на фронт, и на знамени-
тые встречи в Тегеране и Ялте. 
В начале войны на Власика 
была возложена ответствен-
ная задача эвакуации руковод-
ства партии и правительства, а 
также наркоматов в Куйбышев 
(ныне Самара). Главное управ-
ление охраны подбирало в го-
роде рабочие кабинеты, жилье 
для членов правительства и их 
семей, налаживало снабжение, 
транспорт и связь. За эваку-
ацию тела Ленина в Тюмень 
также отвечал Власик. Причем 
сам Сталин никуда уезжать не 
собирался. После того как Вла-
сик отправил в Куйбышев его 
личную библиотеку, он сказал: 
«Зря ты это сделал, Москву мы 
никогда не отдадим!»

Даже свое любимое хобби 
- фотографию - Николай Си-

дорович совмещал с работой. 
На конференциях «большой 
тройки» в Тегеране, Ялте и 
Потсдаме Власик не только 
обеспечивал охрану Стали-
на и советской делегации, но 
и работал фотокорреспон-
дентом. Снятые им кадры 
впоследствии попали во все 
центральные газеты СССР. 
Охрана первых лиц на кон-
ференциях также была орга-
низована на высшем уровне. 
Перед Тегеранской конфе-
ренцией Власик оборудовал 
62 виллы и отдельный двух-
этажный особняк для Стали-
на из 15 комнат. Были созда-
ны беспрецедентные запасы 
дичи, гастрономических и ба-
калейных изделий. Под ружье 
встали 7 полков армейского 
и 1500 человек «оперативно-
го» состава. На первый взгляд 
может показаться, что подоб-
ные меры предосторожности 
излишние. Но на самом деле 
Тегеран был буквально наво-
днен шпионами и террориста-
ми самых разных государств. 
Напомню, что легендарный 
немецкий диверсант Отто 
Скорцени пытался выкрасть 
Рузвельта. Безуспешно. И 
знаете почему? Он находил-
ся под охраной НКГБ СССР. 
Плененный начальник ох-
раны Гитлера Ганс Раттенху-
бер рассказал, что фашисты 
полностью скопировали для 
охраны Гитлера советскую 
систему охраны первых лиц.

Дмитрий Соколов

СТАЛИНА 
 чуть не задавили 
 сочинские лихачи  

Можно ли сказать, что 
наша школа охраны луч-
шая в мире?

- В этой сфере все срав-
нения возможны только по 
результатам работы, - считает 
Дмитрий Фонарев, - причем 
за весь период существова-
ния. За время функциониро-
вания системной госохраны 
руководства нашей страны - а 
она берет начало как раз с мо-
мента восхождения во власть 
Сталина - витальных (со смер-
тельным исходом) покушений 
на охраняемых лиц не было. 
Если же атаки все-таки проис-
ходили, то нападавшие своей 
цели не достигали. Этот по-
казатель «время - результат» у 
нашей школы действительно 
лучший в мире. К середине 
80-х годов прошлого столетия 
около 20 стран мира восполь-
зовались опытом 9-го управ-
ления КГБ СССР, чьи офице-
ры выезжали «на место» для 
становления профессиональ-
ной профильной службы.

 Прямой вопрос 

нескольких сменяемых видах 
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Основы госохраны 

первых лиц 

заложил генерал 

Власик

Сталин, 1930 г.

Сталин с членами правительства у новой модели ЗИС-100

Сталин с сыном 
Василием. 
Власик 
следовал 
за вождем 
тенью
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Барсика в депутаты
Не успел в стране начать-

ся новый политический 2016 
год, как заголовки газет за-
пестрели сообщениями о 
желании баллотироваться в 
Государственную думу кота 
Барсика из Барнаула. «РИА 
Новости» даже цитировало 
заместителя секретаря ген-
совета партии «Единая Рос-
сия», вице-спикера Госдумы 
Андрея Исаева, который 
заявил, что у Барсика нет 
никаких шансов баллотиро-
ваться в Госдуму от «Единой 
России». Тем не менее Барсик 
уже зарегистрировался на 
сайте «Кандидат» (партий-
ный проект для участников 
праймериз). Правда, кроме 
Барсика регистрацию прош-
ли еще шесть тысяч потенци-
альных кандидатов. Но сам 
факт попытки сделать депу-
татом Госдумы кота заслужи-
вает внимания. Ведь в мире 
достаточно случаев, когда 
животные не только балло-
тировались на общественные 
должности, но и побеждали 
на выборах!

Вонючку в короли!
Самый необычный эпизод с 

восхождением на престол жи-
вотного произошел в XII веке 
в Скандинавии. Исторические 
хроники викингов рассказы-
вают, как однажды король 
Норвегии Эйстейн Магнуссон 
по прозвищу Коварный заво-
евал землю Трондхейм. Сво-
им наместником на покорен-

ной территории он назначил 
собственного сына Энунда. 
Однако жители Трондхейма 
подняли восстание и убили но-
вого правителя. Неудивитель-
но, что бунт был подавлен с 
особой жестокостью, а жизнь 
самого племени была постав-
лена на карту. Убитый горем 
Магнуссон в ярости предло-
жил своим непокорным под-
данным непростой выбор: их 

правителем ста-
новится или раб 
по имени Торер 
Факс, или пес по 
кличке Саур. (В 
переводе на русский саур оз-
начает «экскременты».) Жи-
тели Трондхейма предпочли 
выбрать собаку, очевидно, 
посчитав, что ее век недолог 
и они скоро избавятся от по-
зорного правителя. Самое ин-
тересное, что пес действитель-
но сидел на троне, имел двор, 
дворец и все прочие атрибуты 
королевской власти. Впро-
чем, правили за него, разу-
меется, люди завоевателя.

Кота в мэры
Пока в России лишь пред-

полагают включить жи-
вотное в избирательный 
бюллетень, в США жи-
вотные давно и успешно 
баллотируются на важ-
ные посты. Так, на Аляске 
жители одного из посел-
ков с населением около 
900 человек никак не мог-
ли выбрать себе мэра. Ни 
один из кандидатов 
никак не мог полу-
чить большинство 
голосов. Тогда 
кто-то из жителей 
шутки ради пред-
ложил включить 
в избирательный 
бюллетень кота 
по кличке Стаббс. 
Оригинальная идея 
не только пришлась по 

душе изби-
р а т е л ь н о й 
комиссии по-
селка, но и его 
жителям, ко-
торые дружно 
проголосовали 
за кота. Мало 
того, пост мэра 
кот занимал на 
п р о т я ж е н и и 
15 лет. Впро-
чем, работой 
Стаббс себя 
не перегру-
жал: находясь 
на работе, он 
либо спал, 
либо играл с 
другими ко-
тами. Слава 
богу, работ-

ники мэрии крепко знали 
свое дело и решали текущие 
проблемы и без вмешатель-
ства хвостатого начальника. 

Кстати, США вообще сла-
вятся животными, занимающи-
ми выборные посты. В Кали-
форнии на протяжении 13 лет 
мэром города Сунола был пес 
по кличке Боско. Животное не 
только стало мэром города, но 
и попало в политический скан-
дал. В 1989 году в китайском 

издании «Народный ежеднев-
ник» вышла разгромная статья, 
утверждавшая, что демократия 
и свобода - это полная чушь, по-
скольку в таком случае даже со-
бака может стать мэром города. 
В качестве примера китайцы 
приводили историю Боско. Пу-
бликация дошла до жителей 
Сунола, которые в знак про-
теста привезли Боско в Сан-
Франциско и устроили митинг 
у китайского консульства. С тех 
пор Боско действительно стал 
символом демократии и свобо-
ды по-американски.

Козлиная
династия мэров

Но самой фан-
тастической мож-
но считать ситу-
ацию в городе 

Лахитасе (штат 
Техас). В этом 
городке с 1986 
года правит ди-
настия мэров-
козлов. Причем 
все они боль-
шие любители 
приложиться 
к рюмке, точ-
нее - к кружке. 
В городе ре-

гулярно прово-
дится праздник 
пива, талисманом 

которого и счи-
тается козел - мэр города. При 
этом многочисленные туристы 
не прочь угостить местным пив-
ком рогатого мэра. Пиво 
козлу очень нравится.

Похожая фантас-
магория происходит 
и в штате Кентукки, в 
городе Рэббит-Хэше. 
Здесь много лет подряд 
правят мэры-живот-
ные, пришедшие к вла-
сти, как модно сегодня 
говорить, коррупцион-
ным путем. В 1998 году 
в городе прошли вы-
боры мэра. Голосовать 
каждый из жителей мог 
неограниченное коли-
чество раз, но платно. 
Один голос - один доллар. Бро-
сай в корзину зеленую бумаж-
ку и голосуй. Тогда выиграла 
овчарка Гуфи, за которую 
было подано 8 тыс. голос.., из-
вините, долларов. С тех пор 
город дважды выбирал мэров-
собак. Гуфи сменил лабрадор 
Джуниор. Следом за ним в 
2008 году мэром стала колли 
Люси Лу с необычным пред-
выборным слоганом: «Первая 
сука Рэббит-Хэша». Причем 

поста мэра Люси Лу оказалось 
мало. Ее хозяин и по совмести-
тельству глава предвыборного 
штаба предполагает выста-
вить ее на ближайшие 
президентские выбо-
ры в США, которые 
стартуют в 2016-м.

История знает слу-
чаи, когда козел не 
только выигрывал 
предвыборную гонку, 
но и становился пре-
зидентом целой стра-
ны! Это произошло 
в 1989 году в Новой 
Зеландии. Во время 
административного 
деления границ вла-
сти страны вывели 
поселок Вангомо-
мона из подчинения 
региону Таранаки и 
включили его в юрисдикцию 
Манавату-Уангануи. Жители 
поселка числом 172 человека 
выразили категорическое не-
согласие с такими изменениями 
и объявили о независимости. 
Так на карте мира появилась 
Республика Вангомомона, у ко-
торой, в свою очередь, появился 
собственный президент и мэр. 
Впрочем, оба этих поста мог со-
вмещать один и тот же человек. 
Никаких ограничений для кан-
дидатов ни по полу, ни по воз-
расту, ни по каким-либо другим 
критериям не было. В итоге в 
1999 году вторым президентом 
и мэром республики стал не че-
ловек, а 12-летний козел Билли 
Гамбута. К сожалению, долго 
занимать столь высокий пост 

у Билли не получилось. Спустя 
полтора года он скончался. Тра-
гическая весть мгновенно об-
летела всю Новую Зеландию, 
и на похороны козла съехалось 
множество официальных лиц и 
просто туристов.

Порядочная свинья
Если в мэры городов кошки 

и собаки выдвигались главным 
образом ради шутки, то вы-

движение на пост мэра города 
Флинта в штате Мичиган поро-
сенка Гигглза стало своего рода 
жестом отчаяния. Человек, 
включивший его в избиратель-
ный бюллетень, аргументиро-
вал свой поступок тем, что ког-
да на пост мэра баллотируются 
осужденный за убийство и лю-
битель езды за рулем в нетрез-
вом виде, то поросенок на их 
фоне кажется идеальным кан-
дидатом. Гигглз точно не будет 
нарушать закон и брать взяток.

В кругу зверей
Иногда выборы с участием 

животного доходят до полного 
абсурда. Мэром города Дивайда 
в Колорадо стал пес Па Кеттл, 
который победил в острой 

борьбе всех своих противников 
- шестерых собак, кота, лошадь, 
осла и ежа. Причем это не един-
ственный случай, когда за пост 
мэра боролись сразу несколько 
четвероногих. В городе Фло-
риссанте в том же Колорадо в 
выборах мэра могли участво-
вать только ослы. Чем именно 
эти животные приглянулись 
местным жителям, неизвест-
но, но только на завершающей 
стадии предвыборной борьбы 
один осел заболел, второй про-
пал, а третий и вовсе оказался 
ламой с приклеенными ушами. 
В итоге победил осел по кличке 
Пако Белл.

Надо сказать, что ослы 
пользуются наибольшей по-

пулярностью у избира-
телей. Так, в 2011 году 
в Болгарии от партии 
«Общество Новая 
Болгария» в качестве 
кандидата на пост мэра 
Варны баллотировался 
осел по кличке Марко. 
Мало того, у влиятель-
ного осла был самый 
настоящий предвыбор-
ный штаб, а его руково-
дитель Ангел Дьянков 
заявил, что в отличие 
от действующего гла-
вы Варны осел Марко 
может делать хоть что-

то. При этом Марко не дает 
пустых обещаний, никогда не 
станет казнокрадом, не в при-
мер другим кандидатам вынос-
лив и работоспособен. К сожа-
лению, Марко проиграл.

Будем надеяться, что в на-
шей стране все же найдется 
достаточно достойных кан-
дидатов на ответственные 
посты, кроме ослов, козлов, 
барсиков и шариков.

Дмитрий Соколов

Выборы в любой стране мира, когда в 
бюллетене значится больше двух партий 
или кандидатов, всегда выглядят как 
некая театральная постановка с целью 
привлечь голоса избирателей. Причем 
улыбку иногда вызывают даже названия 
партий. Но бывают и вовсе анекдотичные 
случаи, когда на тот или иной пост 
баллотируются животные. И что самое 
интересное - побеждают!
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Все началось с экспеди-
ции в Якутию, во время ко-
торой писатель Обручев ус-
лышал необычную легенду. 
Местные жители рассказы-
вали о цветущем архипела-
ге, затерянном в бескрайних 
просторах Северного Ледо-
витого океана. В подтверж-
дение своих слов якуты 
даже показывали Обручеву 
на клинья птиц, улетавших 
в сторону ледяных торосов 
Арктики. Предположение, 
что птицы двигались на зи-
мовку в Северную Америку, 
потом не подтвердилось на 
практике.

Как ни странно, весь роман 
Обручева (а с ним и фильм) 
построен на реальных со-
бытиях. В России действи-
тельно жил промышленник 
и купец Яков Санников, ко-
торый однажды отправился 
в экспедицию на Крайний 
Север. Цель поездки была 
крайне прагматичной - по-
иск максимально дешевых 
поставщиков пушнины. Объ-
ехав множество прибрежных 
островов, он однажды увидел 
на горизонте некую землю. 
Чернеющие вершины гор. На 
вопрос о том, что там чернеет 
вдали, купец получил стран-
ный ответ от местных жите-
лей: это действительно земля, 
но добраться до нее никому 
не удавалось. Раззадоренный 
этим рассказом, Санников 
несколько раз пытался по-
пасть на загадочную землю, 
но тщетно. Каждый раз со-
бачьи упряжки, удалившись 
на приличное расстояние от 
материка, вынуждены были 
поворачивать обратно, стол-
кнувшись с ледяными торо-
сами или широкой полыньей.

Тогда купец написал 
письма в Москву и Санкт-
Петербург. В них исследо-
ватель указывал, что таин-
ственная земля вполне может 
оказаться не просто группой 
островов, а небольшим мате-
риком, имеющим к тому же 
теплый климат.

К всеобщему удивлению в 
Академии наук благосклонно 
отнеслись к записке Саннико-
ва, ведь ранее он уже открыл 
два неизвестных до этого 
острова - Столбовой и Фадеев-
ский. Вскоре к недосягаемой 
земле была отправлена экс-
педиция во главе с известным 
арктическим исследователем, 
геологом Эдуардом Толем. 
Хотя первым проверить до-
гадку Якова Санникова по-
пытался адмирал Петр Анжу. 
Члены его экспедиции, как и 
Санников, неоднократно ви-
дели на горизонте очертания 
неизвестной земли. Однако 
добраться до нее не сумели. 
Местные рыбаки регулярно 
наблюдали неведомую землю, 
опасаясь к ней приближаться. 
Моряки и вовсе рассказывали 
о множестве бытовых пред-
метов, плывших со стороны 

Северного по-
люса, где им по-
просту неоткуда 
было взяться.

Самая крупная 
и одновременно 
самая загадочная 
экспедиция к Земле 
Санникова состоялась в 1900-
1902 годах под руководством 
барона де Толя. Благодаря не-
дюжинным организаторским 
способностям барон собрал 
на яхте «Заря» группу быва-
лых полярников и вместе с 
ними отправился из Санкт-
Петербурга на поиски оазиса 
в океане. Вскоре путешествен-
ники увидели на горизонте то, 
что искали. Правда, при дви-
жении в направлении новой 
земли она только удалялась 
вместе с горизонтом. Барон не 
упал духом: оставив яхту возле 
Новосибирских островов, он 

на собачьих упряжках, как и 
его предшественники, отпра-
вился в путь.

Предполагалось, что 
«Заря» заберет путеше-
ственников спустя два меся-
ца с острова Новый. Но про-

изошла неприятность. 
Яхта оказалась за-

перта во льдах, а 
острые льдины 
пропороли ей 
борт, образо-
вав серьез-
ную течь. 
«Заря» вер-
нулась в порт 
Тикси, кото-
рый оказался 
ближайшим к 

месту аварии. 
Барона де Толя 

стали искать 
лишь спустя год, 
направив на его 
поиски будуще-

го легендарного адмирала 
Александра Колчака.

Спасательная экспеди-
ция отправилась на остров 
Беннетта, к которому на со-
бачьих упряжках отправил-
ся Толь. На острове Колчак 
действительно обнаружил 
зимовье полярников, находя-
щееся в отличном состоянии. 
На полках стояло достаточно 
продуктов, а вещи лежали на 
своих местах. Создавалось 
впечатление, будто люди 
лишь ненадолго покинули 
эти уютные стены, чтобы бы-
стро вернуться. Вот только ни 

барона де Толя, ни его помощ-
ников в зимовье или рядом с 
ним обнаружено не было, как, 
впрочем, и их останков.

Было бы странно, если бы 
поиски удивительной земли 
не продолжились.

Последние исследования, 
в ходе которых могла быть 
обнаружена Земля Саннико-
ва, проводились в 1930-е годы 
ледоколом «Садко». Судно 
работало вблизи Новосибир-
ских островов, там, где Сан-
ников и наблюдал очертания 
неизвестной земли. И ничего. 
А в 1937 году по инициативе 
академика Обручева была 
проведена воздушная развед-
ка, но и она не дала желае-
мых результатов. 

Так что же, Земли Санни-
кова нет и не было? Не факт. 
Наблюдение этой земли в 
период с 1811 по 1903 год го-
ворит само за себя. Ни Яков 
Санников, ни барон де Толь, 
ни тем более адмирал Колчак 
в проявлениях бурной фанта-
зии замечены не были. На их 
счету достаточно много геог-
рафических открытий. Куда 
же могла испариться леген-
дарная Земля Санникова? Не 
исключено, что она ушла под 
воду. Так, на архипелаге Новая 
Земля есть остров, ежегодно 
теряющий под водой до 20 м 
своей береговой линии.

Ученые, изучающие опти-
ческие феномены,  уверяют, 
что вблизи больших матери-
ков и крупных островов ино-
гда появляется так называе-
мая полоса слияния. По сути, 
мираж. Подобные миражи 
часто видят в море Лаптевых 
около Новосибирских остро-
вов - как раз там, где Санни-
ков впервые заметил свою 
землю.

Дмитрий Соколов

В 1926 году вышла книга 
Владимира Обручева 

«Земля Санникова, или 
Последние онкилоны». 

Старшее поколение 
помнит ее сюжет по 

фильму, ставшему 
культовым в советское 

время. Но мало кто знает, 
что поиски таинственной 

Земли Санникова - это не 
фантастическая выдумка. 

В этот день в 1916 году 
у города-крепости Верден 
прозвучали первые выстре-
лы и началась битва, про-
должавшаяся 10 месяцев. 
В этой мясорубке погибли, 
пропали без вести и были 
ранены 750 тыс. солдат.

Командующий француз-
ской армией Альбер Жубер 
потом скажет, что там было 
страшнее, чем в аду. Как пи-
шет британский историк Тони 
Реннел, Верден прикрывал 
кратчайший путь на Париж. 
Германская армия напоролась 
на самый мощный оборони-
тельный рубеж в мире.

К 1916 году на севере Фран-
ции немцы завязли в боях с 
британскими и французски-
ми войсками. И тогда генерал 
Эрих фон Фалькенхайн пред-
ложил кайзеру «гениальную» 
идею разгромить измотанную 

в боях французскую армию 
под Верденом. Немцы устано-
вили на передовой 1200 самых 
мощных крупнокалиберных 
орудий. На фронт были до-
ставлены 2,5 млн снарядов 
(некоторые с отравляющим 
газом). Как отмечает Тони Рен-
нел, под Верденом возникла 
самая большая концентрация 
огневой мощи в истории войн.

В ночь на 21 февраля на 
Верден и семимильную ли-
нию обороны обрушился 
огненный град. Через девять 
часов обстрел закончился, и 
германская армия пошла в 
атаку. На вооружении нем-
цев тогда впервые появи-
лись огнеметы, выжигавшие 
траншеи. Французам при-
шлось отступить на милю, а 
в следующие три дня еще на 
три. Их потери были чудо-
вищными. Через пять дней 

германского наступления 
казалось, что с Францией 
покончено. Немцы взяли 
ключевой форт Дуамон. 
Но из Парижа пришел при-
каз держаться любой ценой. 
Постепенно и германская 
армия начала ощущать тя-
жесть потерь, а французские 
контратаки становились все 
успешнее. Битва за Верден 
переросла в окопную войну.

Через четыре месяца 
германской армии удалось 
захватить еще один форт. 
В этот момент Россия по 
просьбе союзников предпри-
няла наступление на северо-
западе Белоруссии, а летом 
начала новое наступление 
под Барановичами. Но самой 
успешной стала операция на 
юго-западном фронте, на-
званная Брусиловским про-

рывом. Были разгромлены 
австро-венгерская и герман-
ская армии, потерявшие око-
ло 1,5 млн человек. В это же 
время на кавказском фронте 
было нанесено жесточайшее 
поражение турецкой армии.

Тони Реннел отдает долж-
ное русским войскам, которые 
не позволили пасть Вердену. 
Кайзер приказал перебросить 
из Франции на восточный 
фронт 50 тыс. солдат, которые 
в это время уже готовились к 
штурму того, что оставалось 
от верденского оборонитель-
ного рубежа. Наступление на 
Париж было отложено.

Французы воспользова-
лись этой ситуацией и вновь 
перехватили инициативу, 
укрепив оборону. Немцы впо-
следствии предприняли по-
следнюю отчаянную атаку с 
применением отравляющих 
газов, но были отброшены. 
Осенью французы отбили 
форты. Битва завершилась.

Николай Иванов

РОССИЯ СПАСЛА ВЕРДЕН И ВСЮ ФРАНЦИЮ
21 февраля во Франции отметили столетие 

Верденского сражения, которое, как здесь считают, 
стало поворотным в истории Первой мировой войны.

КУДА ИСЧЕЗЛА КУДА ИСЧЕЗЛА 
ЗЕМЛЯ САННИКОВА?ЗЕМЛЯ САННИКОВА?
КУДА ИСЧЕЗЛА КУДА ИСЧЕЗЛА 
ЗЕМЛЯ САННИКОВА?ЗЕМЛЯ САННИКОВА?

Описанная якутами группа островов ближе к 
Северному полюсу (Земля Санникова) могла на 
самом деле быть верхней частью хребта Ломо-
носова, когда-то погрузившегося в Северный 
Ледовитый океан.

ВЕРСИЯ
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Яков СанниковЯков Санников

Военное кладбище под Верденом

Догадку Санникова 
проверил геолог 
Эдуард Толь
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В эти дни вам гарантирова-
на поддержка влиятельного 
харизматичного партнера. 
Все, что вам нужно сделать, 
- это своевременно показать 
свое уважение к его персо-
не. В среду есть шанс изме-
нить ситуацию к лучшему. В 
пятницу лучше не проявлять 
инициативу открыто, будьте 
похитрее.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 8.

Стрельцы могут смело рас-
считывать на свою удачу. В 
этот период вы полны бес-
конечной энергией, которая 
поможет вам справиться с 
любыми препятствиями и 
проблемами. Будьте внима-
тельны и правильно распре-
деляйте время в среду. В вос-
кресенье запланируйте с се-
мьей культурную программу.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны будут более искрен-
ними и станут принимать со-
бытия с большим чувством. 
В середине недели высока 
вероятность приятной ро-
мантической встречи или 
нового знакомства. В пятни-
цу приготовьтесь к борьбе с 
препятствиями. Во вторник 
развейтесь с друзьями, но не 
впадайте в крайности.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Возможны небольшие за-
труднения в профессиональ-
ной сфере. Постарайтесь не 
затягивать сроки со сдачей 
работы и не допускать гру-
бых ошибок, тогда вызова к 
начальству удастся избежать. 
В среду займитесь спортом. 
В субботу ваши друзья будут 
приветствовать вас с распро-
стертыми объятиями.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 8.

Ракам придется на время 
забыть о таких чертах ха-
рактера, как мягкость и меч-
тательность. Намечающиеся 
кардинальные изменения на 
работе или в семье потребу-
ют от вас других решитель-
ных качеств. В четверг будьте 
аккуратны, велик риск обма-
на. В понедельник будьте по-
следовательны.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 8.

Звезды настоятельно сове-
туют Львам беречь свою ре-
путацию и не давать повода 
для слухов и сплетен. Кроме 
того, от вас сейчас может 
потребоваться срочная по-
мощь друзьям и близким. В 
четверг не раздражайте со-
служивцев своими каприза-
ми. Суббота - удачное время 
для домашних дел.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 8.

Звезды рекомендуют Девам 
более внимательно присмо-
треться к своему окруже-
нию. Лучше, если вы сейчас 
умолчите о своих успехах и 
планах. В среду вероятны 
финансовые потери. В вы-
ходные отнеситесь серьезно 
к своему здоровью, возмож-
ны обострения хронических 
заболеваний.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Весам нужно сделать став-
ку на работу в команде и 
стараться учитывать мнение 
коллег. Помните: одними 
спорами и работой в оди-
ночку вы многого не добье-
тесь. В субботу будьте осто-
рожны при общении с мало-
знакомыми людьми. Вторник 
удачен для подписания до-
кументов.
Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 8.

Скорпионы благодаря влия-
нию небесных сфер получат 
чрезвычайно мощный при-
лив жизненных сил. Распоря-
дитесь ими с умом, займитесь 
делами, которые вы откла-
дывали до лучших времен. 
Суббота - лучшее время для 
романтических путешествий. 
Во вторник сделайте ставку 
на дипломатичность.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Козероги могут попробо-
вать немного схитрить для 
достижения своей заветной 
цели. Но сделайте так, что-
бы ваш маневр не нанес 
ущерба участникам этой 
авантюры. В среду доверь-
тесь интуиции и действуйте 
по ситуации. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в субботу.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Водолеям теперь придется 
постараться, стремясь к на-
меченным целям, вместе с 
тем окончательные резуль-
таты могут удивить вас своим 
размахом. Подготовьтесь к 
монотонной систематиче-
ской работе в четверг. В вос-
кресенье будьте аккуратны в 
личных отношениях, не допу-
скайте скандалов.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 8.

Рыбам открывается сей-
час много возможностей, 
особенно в плане бизнеса. 
Однако от вас потребуется 
соблюдать осторожность 
и хорошо анализировать, 
ошибка может вылиться в 
большие энергозатраты. 
Избегайте авантюризма и 
безответственности в среду. 
Выходные посвятите семье.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

Следователя поймали на взятке в 
1,5 миллиона рублей.

«Сбивает цену, гад», - возмутились 
коллеги, его задержавшие.

На все товары хотят установить 
чипы. Можно будет отследить путь 
еды от производителя до рта потре-
бителя. А у невнимательного потре-
бителя и дальше.

Играем в карты на раздевание, и я 
вот уже три часа готова раздеться... 
Но карта, блин, как назло, все прет 
и прет!..

Составил резюме... Перечитал... 
Понял, что гожусь только в прези-
денты.

- На моем домашнем компьютере 
завелся вирус. Удаляет файлы, закры-
вает танчики, открывает страницы 
«ВКонтакте» и интернет-магазинов.

- Так удали его.
- Не могу, кто мне еду готовить 

будет?

- Возвращаюсь я как-то из рестора-
на… И вдруг сзади: «Стоять!!! Стоять!!!»

- А ты?
- Какое стоять! Я ползу-то с тру-

дом!

Все-таки хорошо, когда дома что-
то ломается в феврале. Не надо ло-
мать голову над подарком на 8 Марта.

Сегодня я видел, как одна старуш-
ка помогала перейти дорогу парню, 
который чатился по смартфону.

- Пап, решишь мне задачку по ма-
тематике?

- Нет, сынок, это будет непра-
вильно.

- Да ладно, ты хотя бы попытайся!

Лектор:
- Сидоров, ну сколько можно бол-

тать?! Выйди вместо меня и про-
должи!

Студент выходит на кафедру:
- Всем спасибо, лекция окончена!

- Ты смотришь новости?
- Нет. Я, кажется, пропустил пер-

вые два сезона и теперь ничего не 
понимаю.

Парень знакомится с родителями 
будущей невесты.

Папа предлагает:
- Толя, выпьете что-нибудь?
- Я не пью.
- Хм-м... Скучно вам будет с 

Анечкой.
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3 марта секстиль Венеры и Урана благотворно 
повлияет на социальные отношения, однако с 
предложением руки и сердца в этот день 
лучше не спешить. 5 марта квадратура 
Меркурия и Марса, возможны спешка и 
суета, несмотря на препятствия, попро-
буйте довести дело до конца.

2 - 82 - 8
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Багажник. 5. 
Газманов. 8. Ротару. 9. Зарплата. 11. 
Сжигание. 13. Сериал. 14. Радий. 15. 
Сабля. 16. Карикатурист. 21. Ритуал. 
23. Драгун. 26. Таро. 27. Маршрут. 
28. Баллада. 30. Бра. 31. Анни. 32. 
Лео. 33. Сарафан. 36. Цоканье. 39. 
Бивуак. 41. Доронина. 42. Разносол. 
43. Какаду. 45. Шея. 46. НЭП. 48. 
Нарзан. 50. Арманд. 52. Кайф. 54. 
Авиашоу. 57. Баккара. 60. Стропило. 
62. Окулист. 63. Бас. 64. Парусина. 
66. Мускул. 69. Хор. 70. Барби. 72. 
Тьма. 73. Негр. 75. Тезис. 76. Волок-
но. 78. Рея. 80. Лимонад. 82. Шалаш. 
83. Растеряха. 84. Апельсин.  ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Базар. 2. Жалейка. 
3. Краски. 4. Баки. 5. Гусляр. 6. Ма-
гистр. 7. Время. 10. Редут. 12. Набег. 
17. Алушта. 18. Каттани. 19. Усобица. 
20. Сделка. 21. Разброд. 22. Ума. 
24. Аид. 25. Новосел. 27. Мастроян-
ни. 29. Александра. 34. Ранжир. 35. 
Абакан. 37. Округа. 38. Нянька. 40. 
Ура. 44. Капа. 45. Шина. 47. Пава. 
49. Акустик. 51. Работа. 52. Корабль. 
53. Фри. 55. Вакула. 56. Апломб. 58. 
Каас. 59. Рейн. 61. Пасха. 64. Промо-
кашка. 65. Англичанин. 67. Уинстон. 
68. Утро. 71. Разлом. 74. Гвардия. 75. 
Тайлер. 77. Каблук. 79. Яшка. 81. Опт. 

ОТВЕТЫ НА ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД СУПЕРКРОССВОРД 
№9 №9 (1157)(1157)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Усердный труженик. 
7. Сюрприз на память. 10. Скотт, автор «Айвенго». 11. 
Музыканты, сидящие в яме. 12. Церковное масло из 
оливок. 13. Сумчатый зверь-американец. 15. Англий-
ский почти метр. 16. Наплыв на дереве для поделок. 17. 
Лопухина в царских палатах. 18. Южное «яблоко» на ва-
ренье. 19. Уроженец Еревана. 22. Звание Королева или 
Сахарова. 25. Электричество в проводах. 26. Человек, 
идентичный другому. 29. Выступление спринтеров. 31. 
Недодача 100 г покупателю. 33. Ощущение в пищево-
де от жирной пищи. 35. Проем с рамой и стеклом. 36. 
Сладкая парочка из рекламы. 38. Грызун с ценным ме-
хом. 39. Судит фигуристов на Первом. 41. И свиное 
сало, и тайный агент. 42. Обесценивание денег. 44. 
Ловкач, исследующий плащи. 47. Тот, кто предпочита-
ет сдаться. 49. Центр Башкортостана. 50. Нарушитель 
общественного покоя. 53. Экранная миссис Хадсон в 
жизни. 55. Хозяйка двора у Солженицына. 56. Дырявая 
кухонная утварь. 60. Хрюшка в кулинарии. 61. Набивае-
мый атрибут путешественника. 62. Математика уравне-
ний. 63. Конек, похожий на верблюда.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть шпаги под ладонью. 
2. Неспешный разговор. 3. Карман в альбоме нумизма-
та. 4. «Гараж» целого завода. 5. «Слушаю» из телефонной 
трубки. 6. Пьеха, звездный внук. 7. Дефиле по набереж-
ной. 8. Псевдоним Натти Бампо. 9. Горючее болото. 14. 
Растение для особого соуса. 20. Соревнования на сталь-
ных конях. 21. Примета Пизанской башни. 23. Колпак для 
лампы. 24. Клио или Терпсихора. 27. Разрешенная паль-
ба на охоте. 28. Наука о мореплавании. 30. Пенные греб-
ни волн. 32. Сани на ледяной трассе. 34. Обращение ми-
лостивый …. 37. Вбитая в землю опора дома. 40. Горная 
повозка. 42. Мощная монархическая страна. 43. Щеголь-
пустышка. 45. Режиссер фильма «Морозко». 46. Крыша 
цирка. 47. Большой котел под плов. 48. Страж с собакой 
в аэропорту. 50. Родственница долота. 51. Дело рук ге-
ния. 52. Неудачное стечение обстоятельств. 54. Колючая 
рыбешка на уху. 57. Велосипедный остов. 58. Спутница 
джентльмена. 59. Священная река Индии.

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        
Реклама
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